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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

02-05.05.2023 
 

Совместное импортозамещение 

Как заявил министр промышленности Белоруссии Петр Пархомчик, 
министерство планирует в текущем году увеличить экспорт в Россию 
минимум на 1 млрд долларов. Как сообщает «Интерфакс» со ссылкой на 
слова министра, санкции заставляют белорусскую промышленность искать 
новые пути поставок, преимущественно через Россию. 

«Мы прошлый год очень хорошо отработали по России, динамика 
роста была в пределах 152%. По итогам двух месяцев этого года динамика 
находится в пределах 135-136%. Задача, которая поставлена перед 
промышленностью, нарастить на российском рынке экспорт не менее 1 млрд 
долларов. Чувствуем, что эта задача вполне реализуема», — сообщил 
министр в эфире телеканала «Беларусь-1». Он добавил, что сейчас 
отрабатывается много новых маршрутов». В том числе, это поставки через 
Новороссийск, Санкт-Петербург, Владивосток. При этом «даже обсуждаем 
вопросы поставок по Северному пути», – заявил министр. 

Важное место в работе занимает обсуждение ситуации с 
импортозамещением, которое решается совместно с Россией. «Проблема 
общая, она коснулась даже в большей степени Российской Федерации, чем 
Республики Беларусь. Мы готовились к этому, любой комплектующей 
должна быть замена. Мы ежегодно составляем и утверждаем бизнес-планы 
по импортозамещению. Они в большей степени исполняются в пределах  
90-95%. Те санкции, которые были оказаны на нашу страну, они в такой 
степени не ударили по нашим предприятиям. В России ситуация немного 
другая. Там есть зависимость от комплектующих, которые производятся в 
Европе, готовность их была не в такой высокой степени. И очень важно, что 
сейчас мы совместно пытаемся решить эти вопросы», – заявил Петр 
Пархомчик. 

«Прошли встречи с Минторгом России в прошлом месяце. На второе 
число (апреля – ред.) намечена еще одна такая встреча. Мы составили 
рабочие группы по разным направлениям хозяйственной деятельности, и 
рабочие группы сейчас составляют карты взаимоотношений, чтобы найти 
где, что и в каких объемах производить, чтобы удовлетворить 
промышленность и Белоруссии, и промышленность РФ. На эту работу мы 
отводим полтора-два месяца», – отметил глава Минпрома Белоруссии. 
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В 2021 году экспорт из Белоруссии в Россию составил 16,4 млрд долл., 
поднявшись почти на четверть, на 3,2 млрд долл. по сравнению с 2020 годом, 
отмечает главный аналитик TeleTrade Марк Гойхман. Поэтому увеличение 
его на 1 млрд долл. в 2022 году – вполне возможная перспектива, с учётом 
сокращения многих позиций импорта России и экспорта Белоруссии из-за 
санкций. 

В структуре экспорта преобладает продовольствие, прежде всего 
молочные продукты: молоко, сливки, сыры, творог, масло, а также говядина. 
Заметны и поставки продукции машиностроения: автомобили грузовые и 
легковые, тракторы и тягачи, комплектующие и запчасти. Перспективно и 
актуально для нашей страны наращивание поставок не только 
продовольствия, но и мебели, лекарственных средств, пластиковой 
продукции.  

В то же время, отмечает аналитик, безусловно, возможности Минска по 
объёму и ассортименту экспорта в Россию ограничены объёмом и 
специализацией белорусской экономики. Поставки могут заместить лишь 
небольшую часть увеличенной потребности нашей стране в импорте. 

Источник: expert.ru, 28.04.2023 

Гендиректор «АМКОДОРа» рассказал о реализации 
импортозамещающих проектов 

Генеральный директор ОАО «АМКОДОР» – управляющая компания 
холдинга» Андрей Яроцкий рассказал корреспонденту БЕЛТА о реализации 
импортозамещающих проектов. 

В ноябре прошлого года подписано соглашение о предоставлении 
правительству Беларуси государственного финансового кредита России в 
сумме до 105 млрд российских рублей. На уровне правительств двух стран 
уточнены перечни перспективных импортозамещающих инвестиционных 
проектов. Среди наиболее крупных и значимых – в том числе проекты, 
реализуемые холдингом «АМКОДОР». 

«Холдинг «АМКОДОР» заявился с тремя проектами. Первый проект по 
созданию манипуляторов – наукоемкий инновационный продукт, который в 
принципе до этого не производился ни в России, ни в Беларуси. Мы 
разработали линейку манипуляторов. Сейчас идет мелкосерийное 
производство и для его масштабирования необходимо создание новых 
мощностей. Под этот проект мы уже подали все необходимые документы. 
Надеемся, что в конце апреля – начале мая откроется финансирование, и мы 
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начнем его реализацию в Дзержинске. Объем финансирования составляет  
12 млн долл.», – сказал Андрей Яроцкий. 

Второй проект – увеличение производственных мощностей по 
созданию машин лесопромышленного комплекса в Логойске. «Сейчас мы 
можем выпускать 150-180 таких машин в год. После реализации проекта 
выйдем на 240-280 машин. Этот продукт востребован как в Российской 
Федерации, так и в нашей стране. Западные компании ушли, и сегодня рынок 
для нас открыт. Кроме «АМКОДОРа» данную технику мало кто выпускает. 
Поэтому ниша свободна, и мы готовы воспользоваться этим моментом, 
чтобы увеличить объемы производства и тем самым наш технологический 
суверенитет», – подчеркнул гендиректор. 

И третий проект – создание производства ведущих управляемых 
мостов, тандемных мостов и гидромеханических передач. «Этот проект будет 
реализован в Минске. Его стоимость составит 132 млн долл. Он будет 
реализовываться в течение трех лет. Сегодня потребность нашего холдинга в 
данной продукции покрывается имеющимися мощностями на 50%, только 
мы готовы потребить своими же производствами в два раза больше. Но в 
целом мощности проекта будут рассчитаны на то, чтобы как минимум 30% 
поставлять еще и на экспорт, – рассказал он. – Данный проект планируем 
воплотить как можно быстрее, потому что основными поставщиками такой 
продукции являлись западные компании, а сегодня без производства 
элементов трансмиссий невозможно производить машины». 

«Эти проекты крайне необходимы. Мы планируем, что ближайшие два-
три года полностью импортозаместим то, что раньше покупали на западе», – 
констатировал Андрей Яроцкий. 

«АМКОДОР» основан в 1927 году. В составе холдинга – 30 
юридических лиц, 22 завода, которые выпускают более 6500 наименований 
товарной продукции, в том числе 135 моделей и модификаций специальной и 
сельскохозяйственной техники. Все предприятия холдинга интегрированы в 
единую технологическую цепь. Каждый участник специализируется на 
выпуске конкретных машин, узлов и агрегатов. В компании постоянно 
разрабатывают новые модели техники и совершенствуют существующие. 

Источник: belta.by, 01.05.2023 
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Рената Абдулина: «Главным трендом будет кооперация» 

Рената Абдулина, председатель Ассоциации КП ПОО 
Ассоциация КП ПОО создана в сентябре 2021 года госкорпорациями «Росатом», 

«Роскосмос», компаниями «Ростелеком» и «Газпром нефть». В 2022 году к ней 
присоединились «Транснефть», РЖД и «Дом.РФ». 

 
Российским компаниям удалось заместить часть зарубежного ПО. 

Однако сохраняются проблемы с совместимостью решений, гарантиями 
поддержки продуктов. Рассказываем, как идет импортозамещение и почему в 
нем важна кооперация. 

Закупки и проблемы 
– Задача импортозамещения стала приоритетной для потребителей 

ПО в последний год. Насколько успешно она решается? 
– Наши компании начали переход на отечественные решения далеко не 

год назад. Многие реализуют программы импортозамещения более пяти лет. 
На сегодняшний день доля расходов на закупку отечественного ПО среди 
участников ассоциации доходит до 85%. 

Решения, обеспечивающие информационную безопасность, замещены 
на 100% либо приближаются к этому показателю. Один из таких примеров – 
антивирусное ПО: компании используют только российские продукты. Есть 
российские решения, которые быстро совершенствуются и замещают лучшие 
зарубежные аналоги. Например, системы видео-конференц-связи у каждого 
члена нашей ассоциации разные, но все они отечественные. 

При этом с нашими разработчиками комфортнее взаимодействовать. 
Безусловно, есть сложности, они связаны в первую очередь с кратно 
возросшей нагрузкой, но разработчики точно заинтересованы в доработке 
своих продуктов. Это значительно сокращает срок создания решений, 
максимально соответствующих ожиданиям потребителей. 

– С какими основными проблемами сталкиваются потребители в 
процессе импортозамещения? 

– Таких проблем несколько.  
• Для некоторых зарубежных решений все еще нет полноценных 

отечественных аналогов. И хотя реестр российского программного 
обеспечения уже содержит более 16 тыс. продуктов, по-прежнему остаются 
проблемные ниши. 

• В России непросто найти решения, которые бы обеспечивали 
целостный IT-ландшафт крупных компаний. Сейчас заказчикам нужно в 
очень сжатые сроки довнедрить разрозненные и иногда совсем новые 
продукты отечественных вендоров. И уже в процессе доработать их в тесной 
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кооперации с производителем, чтобы сформировать внутри себя новую 
единую экосистему. 

• Иногда совокупная стоимость владения отечественными решениями 
выше иностранных аналогов, а производительность при этом может 
уступать. Но быть первопроходцем всегда сложно и затратно. 

• Также реестр отечественного ПО не гарантирует, что решения будут 
дальше развиваться и тиражироваться в интересах заказчиков. Как 
потребителям, нам не хватает уверенности, что в нем находится 
действительно рабочий и качественный продукт. Бывают случаи, когда 
сведения о ПО исключаются из реестра, это несет дополнительные риски для 
компаний. Мы хотели бы, чтобы реестр был своего рода гарантом 
надежности, качества и безопасности. 

Потребности и компетенции 
– В развитии каких программных продуктов сейчас сильнее всего 

заинтересован российский бизнес? 
– Индустриальные центры компетенций, в том числе при участии 

членов нашей ассоциации, сформировали IT-ландшафт потребностей в 
замещении зарубежного индустриального ПО, включающий в себя более 200 
позиций, по которым компании подтвердили критическую зависимость от 
зарубежных продуктов. Например, для участников ассоциации это средства 
управления жизненным циклом изделия, технологии информационного 
моделирования, решения для автоматизации промышленных систем и 
другие. 

– Возможно ли в текущих условиях выстроить технологический 
суверенитет? И нужно ли полностью отказываться от зарубежных 
решений? 

– Это вопрос времени, но это необходимо сделать. Никакого 
компромисса в вопросе достижения технологической независимости не 
существует. Нужно выстраивать приоритеты и последовательно 
реализовывать планы импортозамещения. 

Иностранные решения не могут закрыть одну из главных потребностей 
потребителей – дать гарантию безопасности. 

Поэтому по некоторым направлениям необходимо обеспечить полную 
технологическую независимость в кратчайшие сроки. Прежде всего на 
объектах критической информационной инфраструктуры. В этом сегменте 
стопроцентное импортозамещение должно произойти до конца 2024 года. 

Наем в IT и мягкие требования 
– Что сейчас происходит на рынке труда в IT-сфере? Насколько 

остро вы ощущаете дефицит специалистов? 
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– По оценкам, в наших компаниях планы по найму IT-специалистов – 
это примерно 3–5 тыс. человек к 2025 году на каждого участника ассоциации. 

Недавно мы составили перечень дефицитных компетенций, которые 
нужны крупнейшим потребителям. Естественно, это оказались в основном 
компетенции по работе с отечественным ПО. По некоторым из них мы 
совместно с производителями подготовили краткосрочные курсы повышения 
квалификации. Мы также направили перечень вузам, чтобы они могли 
включить эти компетенции в образовательные программы. 

– Меняются ли сегодня требования к специалистам в IT-сфере и каким 
образом? 

– Требования корректируются с учетом новых вызовов. Например, к 
обслуживанию критической информационной инфраструктуры планируется 
допускать специалистов по информбезопасности (ИБ) со средним 
специальным образованием. Федеральная служба по техническому и 
экспортному контролю готовит такие изменения в нормативную базу. 

Наши компании со своей стороны много вкладываются в 
переобучение, развитие своих сотрудников. Сегодня лояльность и знание 
бизнес-процессов часто стоят дороже, чем владение конкретным 
инструментом. 

Планы потребителей и укрепление рынка 
– Планируете ли вы расширять число участников ассоциации? 
– Да, на сегодняшний день мы рассматриваем вступление компаний из 

ОПК, машиностроения, газовой отрасли. Но мы не ставим перед собой 
задачи какого-то большого расширения, важнее объединить компании, 
которые решают важные для страны системные задачи в сфере IT. 

– Какие главные задачи вы ставите перед собой? 
– Во-первых, защита общих интересов потребителей ПО и IT-

оборудования и содействие их развитию. Мы консолидируем позиции 
заказчиков и становимся голосом крупнейших компаний страны. А также 
выступаем площадкой для обмена опытом внедрения и использования 
отечественных решений. 

Во-вторых, стать экспертами, которых органы госвласти могут 
привлечь для анализа и оценки решений, реестров, категоризации ПО и IT-
оборудования. Например, мы участвуем в оценке проектов правовых актов и 
направляем предложения регуляторам, более 70 наших предложений уже 
учтены. 

В-третьих, способствовать повышению качества отечественных IT-
решений. С этой целью в Ассоциации КП ПОО созданы специальные 
комитеты: консультационный; по тестированиям и апробациям; по развитию 



9 
 

отечественного программного обеспечения. По этой линии мы также активно 
взаимодействуем с коллегами из ассоциаций разработчиков. 

Кроме того, мы ставим задачу сформировать единую повестку по 
работе с вузами, ссузами и школами. Мы планируем стать проводником 
между потребителями, разработчиками и образовательными учреждениями, в 
том числе продвигать включение российского ПО в программы 
образовательных организаций. 

В 2023 году мы также планируем развивать аналитическое 
направление. Консолидировать запрос на аналитику и проводить различные 
исследования. 

– Как, по вашим прогнозам, изменится российский IT-рынок в 2023 
году? 

– Конечно, IT-рынку пришлось многое переосмыслить. Но он точно 
укрепится и будет продолжать развиваться. Появятся новые отечественные 
решения, которые неизбежно будут претендовать на зарубежные рынки. 

А значит, в будущем могут возникнуть и иностранные ассоциации 
потребителей отечественных решений, с которыми мы также будем 
сотрудничать. Главным трендом будет кооперация усилий всех его 
участников: государства, потребителей и разработчиков. 

 
Источник: trends.rbc.ru, 28.04.2023 

 

 

Россия через полгода окажется в совсем другом интернете 
 

Российские ИТ-компании, несмотря на пугающие новости об оттоке 
специалистов, не просто включились в импортозамещение, а уже готовы 
предложить новые продукты рынку, поменять стратегию развития, а также 
предоставить работу тем, кто лишился ее из-за ухода западных игроков. 
Санкции Запада заметно отразились на развитии IT-сектора российской 
экономики. Уход некоторых иностранных компаний сопровождается 
отъездом ИТ-специалистов из страны. Даже в ходе заседания Комитета 
Госдумы по информационным технологиям, на котором речь шла о 
«дальнейшем развитии отрасли в условиях санкций» было отмечено, что 
отъезд работников сферы наблюдается, но государство заинтересованно в 
поддержке отрасли и привлечению специалистов к работе внутри страны. 

Спрос на специалистов растет 
В числе прочего Министерство цифрового развития, связи и массовых 

коммуникаций Российской Федерации конкретизировало озвученные ранее 
премьер-министром Михаилом Мишустиным льготы для ИТ-компаний. 
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Например, от НДС до конца 2024 года освободят интеграторов софта, 
компании, которые зарабатывают на онлайн-образовании, электронной 
коммерции, онлайн-рекламе и платном доступе к музыке и видео. 

Предприятия смогут оформить кредиты под 3% на разработку новых 
продуктов в тех отраслях, «где создание конкурентных продуктов наиболее 
необходимо», а со ставкой в 11% – на обеспечение текущей деятельности, 
невозвратные кредиты на возмещение НДФЛ. Кроме того, технические 
специалисты в области ИТ, которые работают в банках, транспортных 
компаниях, выпускники профильных вузов и сотрудники со стажем 10-12 
месяцев, получат отсрочку от армии. 

Российские компании уже отметили, что внимательно отнесутся к 
изучению возможностей данного пакета. «Поддержка государства, например, 
третий пакет поддержки ИТ-компаний от Минцифры – это расширение 
льгот, которые уже были и касались в основном компаний, которые 
производят програмное обеспечение. Сейчас же спектр поддерживаемых 
компаний увеличен в том числе за счет компаний, оказывающих услуги. Для 
таких компаний, как наша, этот пакет предоставляет еще большие 
возможности. Нулевой налог на прибыль – это редкость, как и льготное 
кредитование под 3%. Если ИТ-компании смогут брать такой кредит хотя бы 
на оборотные средства, при сегодняшней стоимости кредитов, это будет куда 
большей поддержкой, чем даже нулевой налог на прибыль», – отметил в 
комментарии «Эксперту» директор по развитию бизнеса Positive Technologies 
в России Максим Филиппов. 

Однако самое главное – российский госсектор и сам нарастил спрос на 
ИТ-специалистов. Согласно статистике рекрутингового сервиса HeadHunter, 
на позицию специалиста по технической поддержке спрос стал больше на 
101%, системного администратора вакансий – на 111%, web-инженера – на 
120%. Отмечается повышенный интерес к сфере кибербезопасности. Одна из 
причин – участившиеся DDoS-атаки и попытки взломов сайтов и серверов 
госсектора. 

Началось перераспределение рынка 
«Сейчас российские компании подвергаются большому количеству 

кибератак, и информационная безопасность стала одной из ключевых 
повесток в стране. За последние 2–2,5 недели общее число обращений за 
нашими сервисами защиты равно как минимум трети всех запросов 
прошлого года. По продуктам наибольшее число запросов приходится на 
оперативную поставку межсетевого экрана уровня приложений PT 
Application Firewall, что объяснимо в контексте того, что его можно очень 
быстро, экстренно развернуть, а его эффективность по защите периметра 
высока даже в случае атак более серьезных, нежели банальные DDoS-атаки. 
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Второй по частоте запросов сейчас PT Network Attack Discovery – система 
анализа трафика, позволяющая очень точно выявлять хакерскую активность 
прямо в трафике. Третий по популярности – MaxPatrol SIEM, выявляющий 
киберинциденты в режиме реального времени. Кроме того, растут и запросы 
на песочницу PT Sandbox. Стоит также подчеркнуть, что мы сейчас 
независимы от импортных компонентов, так как еще в прошлом году 
соответствующим образом перестроили свои логистические цепочки и 
бизнес-процессы, 98% наших клиентов – российские компании», – 
подтвердил Максим Филиппов. 

Оттока специалистов в Positive Technologies не наблюдают. «Мы 
активно знакомимся с кандидатами, руководствуясь не сугубо открытыми 
вакансиями, а поиском лучших умов и на рынке. Чтобы удовлетворить все 
актуальные потребности рынка и запросы наших заказчиков, нам нужно 
много новых талантливых ребят. Работы много, 98% наших клиентов 
российские, бизнес стабилен, и мы можем дать сотрудникам возможность 
опереться на компанию», – заверили там. 

Уверенно себя чувствуют и в одной из ведущих отчественных 
компаний в сфере кибербезопасности – «Лаборатории Касперского». «В 
связи с уходом с рынка западных вендоров спрос на наши услуги 
действительно сильно вырос. К нам обращаются компании, которые 
столкнулись с трудностями из-за того, что защитные решения иностранных 
поставщиков перестали работать или их эффективность существенно 
снизилась. Кроме того, сейчас наблюдается рост количества кибератак и 
общее усложнение ландшафта угроз», – рассказал «Эксперту» Михаил 
Прибочий, управляющий директор «Лаборатории Касперского» в России и 
странах СНГ. 

«Миссия нашей компании неизменна – строить безопасный мир. 
Ключевая роль в этом процессе принадлежит нашим сотрудникам, и мы 
видим, что они поддерживают наш подход и готовы защищать наших 
заказчиков от растущих киберугроз в эти непростые времена. За последний 
месяц мы не наблюдали оттока или массовых увольнений среди ИТ-
специалистов «Лаборатории Касперского». Мы не сокращаем персонал, 
компания продолжает найм новых специалистов: сейчас у нас открыто более 
200 вакансий», – подчеркнул Михаил Прибочий. 

В компании считают, что сейчас для отрасли наступает очень важный 
момент. «В результате ухода ряда известных игроков неминуемо произойдёт 
перераспределение рынка. Российские компании сталкиваются с 
необходимостью срочной миграции на другие решения, и мы готовы помочь 
своей экспертизой. Чтобы помогать компаниям оперативно переходить на 
новые продукты, у нас есть программа для быстрой и выгодной миграции 
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migration.kaspersky.ru. Сейчас мы наблюдаем большой спрос как на 
классические ИБ-инструменты, так и на наши неантивирусные продукты и 
сервисы: защита от DDOS и целевых атак, защита АСУТП, получение 
отчетов и аналитики, сервисы по обучению сотрудников ИБ и SecureCAD. 
Также мы постоянно совершенствуем наше предложение, исходя из запросов 
рынка. Например, в новой линейке решений для бизнеса Kaspersky Symphony 
реализован набирающий популярность экосистемный подход к 
кибербезопасности», – сообщили «Эксперту» в «Лаборатории Касперского». 

Альтернатива западным продуктам есть 
В свою очередь коммерческий директор «Консист Бизнес Групп» 

(входит в крупнейшую группу IT-компаний «ЛАНИТ») Владимир Тарасенко 
подчеркнул, что повышенный спрос на российских ИТ-специалистов был и 
до ухода западных вендоров. Однако в современных условиях, работу с 
подобными профессионалами компаниям стоит начинать заранее – 
фактически, еще до приема на работу. 

«Сейчас спрос усилится и подсветит профили, по которым будет 
очевидный недостаток кадров. Эту задачу можно решить только ранним 
вовлечением будущих ИТ-специалистов к проектам. Именно поэтому 
стажерская программа в Консист Бизнес Групп нацелена на приобретение 
практических знаний, которые ребята смогут сразу применить в работе. Мы 
уверены, что синергия теоретических знаний из высшей школы и 
практического опыта сократит цикл подготовки кадров и в какой-то степени 
решит проблему их нехватки», – констатировал в беседе с корреспондентом 
«Эксперта» Владимир Тарасенко. 

Коммерческий директор «Консист Бизнес Групп» подтвердил, что на 
российском рынке уже существует достаточное количество информационных 
систем, способных заменить предложения зарубежных производителей. 
Однако не все они апробированы на достаточном количестве проектов и не 
все готовы к значительным нагрузкам. 

«Именно поэтому мы уделяем большое внимание тестированию нашей 
платформы ТУРБО для миграции на нее высоконагруженных корпоративных 
систем управления. Мы наблюдаем рост интереса на рынке к линейке бизнес-
решений ТУРБО, и это обусловлено наличием готовых решений для 
импортозамещения. Сейчас в нашем портфеле представлено более 50 
вендорских и партнерских разработок. Наибольший интерес мы видим к 
продукту EPM-класса ТУРБО Бюджетирование, который не уступает по 
функционалу зарубежным лидерам», – добавил Владимир Тарасенко. 

Сейчас «Консист Бизнес Групп» также готовы предложить 
альтернативу западным продуктам. При этом ИТ-решения компании 
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разрабатываются таким образом, что облегают совместную работу разных 
специалистов и команд, исключая перебои в кооперации. 

«Также в линейке есть наше новое решение ТУРБО Трекинг, которое 
позволяет сделать более эффективной совместную работу ИТ-подразделений 
и команд разработки программного обеспечения. Ранее эта 
специализированная задача решалась исключительно путем внедрения 
продуктов зарубежных вендоров. Сейчас мы предлагаем реальную 
альтернативу на отечественной платформе ТУРБО и видим спрос на наше 
предложение», – резюмировал Тарасенко. 

Кстати, еще одним важным событием для российских пользователей 
станет анонсированное сегодня АНО «Цифровые платформы» появление 
магазина приложений NashStore для Android. Дата для запуска выбрана 
знаковая – 9 мая 2022 года. 

Соцсети как драйвер развития 
Горячая пора настала не только для производителей софта, но и для 

социальных онлайн-платформ. 24 апреля вечером создатели отечественного 
аналога заблокированной Роскомнадзором Instagram – сети «Россграм» – 
представили распаковку партнёр-релиза проекта. По сути это просто 
видеопрезентация интерфейса и функционала. Большинство пользователей 
отметило весьма схожий, если не сказать менее политкорректно, с 
первоисточником дизайн, использование «дешевой» платформы, которую 
можно свободно купить на специализированных ресурсах. 

Кроме того, «премьера» была омрачена интернет-мошенниками, 
разместившие на Google Play Market некое приложение, имитирующее 
«Россграм», скачав которое пользователи рискуют понести финансовые 
потери. Около 100 тысяч человек, к сожалению, попались на эту удочку. 
Скачать настоящее приложение «Россграм» пока нельзя. 

Между тем, компания VK, объединяющая социальные сети 
«ВКонтакте», «Одноклассники», «Мой мир», студии по разработке и 
развитию игр, образовательные платформы, сервисы объявлений, доставке 
продуктов и такси, отметила рост пользователей по большинству 
направлений. 

«Мы наблюдаем повышенный интерес к нашим сервисам и рост по 
всем ключевым метрикам. Благодаря нашим продуктам люди остаются на 
связи, поддерживают друг друга, работают и учатся. VK продолжает 
развивать экосистему сервисов на благо миллионов пользователей», – заявил 
«Эксперту» пресс-секретарь компании Петр Комарце. При этом он 
подтвердил, что VK также ведет активный найм сотрудников по ключевым 
направлениям разработки. 
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Рост популярности продуктов VK происходит, помимо прочего, в силу 
увеличения числа пользователей основной социальной сети компании – 
«ВКонтакте». В пресс-службе заметили, что только непосредственно 
соцсетью ежедневно начали пользоваться более 50 млн человек в день, что 
стало новым рекордом по дневной аудитории в России. 

Это происходит и за счет тех, кто уже был зарегистрирован, и за счет 
новых пользователей. За последний месяц число новых регистраций в сутки 
выросло почти в 1,5 раза. В компании считают, что настроенный алгоритм 
«ВКонтакте» будет с течением времени переводить все больше 
пользователей мессенджера в число клиентов других сервисов VK, облегчая 
отказ от привычных западных приложений. 

Яндекс корректирует стратегию 
Впрочем, некоторые российские ИТ-гиганты, в условиях меняющейся 

экономики, решили не расширять число продуктов и сервисов, а 
оптимизировать их. Ранее стало известно, что компания Яндекс решила 
продать свои сервисы Яндекс.Новости и Яндекс.Дзен. При этом, как 
сообщают СМИ, главный претендент на покупку – компания VK. 

Согласно сообщениям СМИ, Яндекс решил сконцентрироваться на 
поисковике, развитии технологий и городских сервисах. Материнская 
компания в своем заявлении не исключила такого варианта. 

В целом, подобное решение Яндекса кажется логичным, учитывая, что 
в отличии от Яндекс Такси (прирост выручки за прошлый год — 94%), 
«Фудтеха», включающее «Еду» и «Лавку» (рост 126%), медиасервисов 
(прирост – 134%) и «Поиска и портала» (прирост – 32%), другие бизнесы 
компании приносят сравнительно небольшой процент выручки. 

Аналитик инвестиционной группы «Финам» Леонид Делицын в беседе 
с «Экспертом» заявил, что причин для принятия такого решения у Яндекса 
достаточно. «В основе лежит геополитическое обострение, следствием 
которого является затруднение доступа к финансовым ресурсам. Насколько 
геополитика проявляется в данном случае видно по ситуации вокруг 
генерального директора Тиграна Худавердяна (внесен в санкционные списки 
ЕС и Великобритании – прим. «Эксперт»). При этом Яндекс к настоящему 
времени перерос размеры своего родного рынка интернет-рекламы, годовая 
выручка которого меньше, чем у одного крупного телекоммуникационного 
оператора. Компания занимает, практически, половину данного рынка, ей 
некуда расширяться. А выйти на глобальные рынки она не может. Там 
Google. Соответственно, направлением развития выбрана электронная 
коммерция», – считает эксперт. 

«Яндекс начал развивать сервис Такси. Но в отличие от Поиска, 
который высокомаржинален, и благодаря которому компания 
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аккумулировала прибыль, у него большая выручка, но нет прибыли. Он в 
конкурентных условиях работает «в ноль» в лучшем случае. Другое 
направление развития – Маркет. Это крупнейший рынок. Если посмотреть 
правде в глаза, то российский интернет – это витрина отечественных, 
китайских, до недавнего времени европейских и прочих магазинов. Оборот 
рунета почти на 60% складывается из e-commerce, еще 30% – электронные 
платежи, около 10% – все остальное. Понятно, что Яндекс хочет выйти за 
переделы маленького рынка, где «все остальное», на большой, где 
электронная коммерция. Но если на маленьком рынке он был 
первопроходцем и получал «инновационную ренту», то на большом ему 
придется конкурировать с равными или даже более крупными игроками», – 
полагает Леонид Делицын. 

По словам аналитика, нельзя сказать, что в России консолидация рынка 
электронной коммерции невозможна, но пока этого нет. А значит Яндексу 
нужны средства, чтобы улучшать свою позицию, поддерживать прекрасные 
темпы роста. В этой ситуации ИТ-гигант постарается избавиться от всех 
направлений, которые могли успешно развиваться, когда риски были 
низкими, и сфокусируется на других, которые абсолютно необходимы, чтобы 
поддерживать рост. Остальное компания попытается продать. Сложности 
продажи новостного бизнеса связаны с тем, что он является в какой-то мере 
регулируемым. Но сделка с VK вполне реальна, если покупатель найдет 
финансовые ресурсы. Также она может включать обмен сервисами. 

«Вся история Яндекса – эта история компании технологической. 
Попытки укрепиться в коммуникациях не давали ему лидирующих позиций. 
По-видимому, компания и сейчас не будет этого делать. Тем более что 
деньги занимать стало трудно», – заключил эксперт. 

Анализируя текущую ситуацию, остается отметить, что перемены, 
происходящие в российской ИТ-сфере буквально на глазах, выглядят столь 
масштабными, что уже через полгода мы можем оказаться в совсем другом 
интернете, контуры которого просматриваются уже сейчас во всем – от 
программного обеспечения до поисковиков. 

Источник: expert.ru, 29.04.2023 

Импортозамещение в РФ меняется ради развития ИТ  

Последние два года в стране активно развивается импортозамещение. 
Оно стало главным стимулом развития для многих российских компаний, 
связанных с ИТ. Однако с появлением новых отечественных продуктов всё 
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чаще возникает вопрос: что именно следует замещать? Что делать, если 
импортозамещающий продукт уже выпущен другой компанией? Куда 
двигаться дальше всем участникам рынка разработки ПО?           

Введение  
Формально импортозамещение рассматривается российскими 

компаниями как создание новых продуктов собственными силами взамен или 
наподобие тех, которые выпускались иностранными вендорами и 
применялись (или применяются до сих пор) российскими заказчиками. Такое 
определение в целом понятно рынку, но смысл импортозамещения в 
долговременной перспективе уже вызывает вопросы.  

Например, каким набором свойств должны обладать новые продукты, 
выпускаемые взамен прежних, чтобы быть конкурентоспособными? Должны 
ли разработчики ограничиваться только продвижением своих продуктов на 
локальном рынке или создаваемые ими продукты должны соответствовать 
глобальному уровню технологий? В каком направлении развиваться в 
средне- и долгосрочной перспективе? Следовать ли глобальным трендам или 
развивать продукты с учётом пожеланий локальных заказчиков?  

До сих пор было принято ограничивать область действия 
импортозамещения только внутренним рынком. Однако для компаний, 
которые занимаются ИБ, нет чётких границ рисков. Глобальные риски столь 
же актуальны, как и локальные. Поэтому как минимум для ИБ продукты 
должны быть глобально ориентированными.  

Развитие технологий в 2022 году  
До сих пор нет каких-либо обобщающих оценок того, в каком 

направлении шло развитие технологий в России в 2022 году. В то же время 
можно уверенно сказать, что большое влияние на перспективу их развития 
оказал уход из России центров разработки иностранных компаний. Ранее эти 
центры формировали спрос на развитие технологий, в том числе российских, 
и приносили в общей сложности до 10–12 % объёма российского экспорта 
ПО и услуг по разработке последнего.     

Как заявил Валентин Макаров, президент «Руссофта», на отчётной 
пресс-конференции, состоявшейся в марте этого года, российские 
экспортёры ПО пережили за прошедший год два шока. «Сначала санкции 
запретили иностранным клиентам работать с российскими компаниями. 
Потом появился запрет на финансовые транзакции с Россией. Это создаёт 
множество проблем до сих пор в работе как с недружественными, так и с 
дружественными странами».  

Согласно имеющимся данным за 2022 год, объём продаж в 
недружественные страны у российских экспортёров ПО снизился из-за 
первичных и вторичных санкций на 15–20 %.  
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На этом негативном фоне проявился также и положительный тренд: в 
2022 году импортозамещение в России стало действительно реальным, 
отойдя от более формального отношения, которое существовало в 
предыдущие годы. Для поддержки отрасли Минцифры России запустило 
программу поддержки цифровизации малого и среднего бизнеса. Этот запуск 
прошёл в рамках деятельности Российского фонда развития 
информационных технологий (РФРИТ). Согласно имеющимся данным, в 
2022 году через РФРИТ государство выделило на импортозамещение ПО 
около 13 млрд рублей. Эта поддержка должна была устранить негативные 
последствия произошедших изменений.  

В результате общий объём продаж в ИТ-индустрии в 2022 году 
снизился не более чем на 10 %. Появился прогноз, что в нынешнем 2023 году 
падение экспорта российского ПО прекратится и индустрия сможет выйти на 
показатели выше 2021 года.  

Индустриальные центры компетенций (ИЦК)  
На первый взгляд, политика импортозамещения стала благом для 

развития отраcли разработки ПО в России. Однако с уходом зарубежных 
конкурентов с российского рынка возникла прямая угроза злоупотреблений. 
Появился естественный соблазн воспользоваться ситуацией с учётом 
исключительного положения, в котором оказались российские компании. 

Обычно регулятором в таких ситуациях выступает рынок. Он 
отбраковывает «недобросовестных» игроков, не давая им получать 
сверхприбыли. Однако выстраивание внутреннего рынка – процесс долгий и 
непростой, у России в нынешней ситуации нет времени на раскачку.  

В подобных обстоятельствах к решению проблемы должно 
подключаться государство. При этом важно, чтобы оно действовало 
согласованно с профессиональным сообществом. Переход на этот курс 
произошёл во второй половине 2022 года.  

В Правительстве РФ заявили тогда, что намерены субсидировать часть 
затрат, которые понесут предприятия и организации при переходе на 
российские решения и их внедрении. Отбор и оценка необходимых субсидий 
будут производиться с привлечением т. н. индустриальных центров 
компетенций (ИЦК). Предполагалось, что такой подход позволит 
сформировать правильные цены на российские продукты, будет 
способствовать развитию отрасли ИТ и реальной экономики в целом.  

В начале июня премьер-министр РФ Михаил Мишустин поручил 
создать в России ИЦК для импортозамещения цифровых решений в 
ключевых отраслях экономики. По его словам, этим центрам предстояло 
объединить заказчиков и разработчиков в вопросах создания и внедрения 
новых цифровых продуктов, вовлечь в процесс ведущие компании.  
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К середине июля Правительство РФ сформировало 35 ИЦК по 
замещению зарубежных отраслевых цифровых продуктов и решений. Вице-
премьер Дмитрий Чернышенко заявил тогда, что до 2024 года на 
софинансирование создания и внедрения этих решений будет выделено  
37,1 млрд рублей.  

В конце 2022 года Минцифры провело совещание, в котором приняли 
участие представители ряда крупных российских компаний (их список не 
разглашался). Там состоялось обсуждение плана предстоящих мероприятий 
для форсирования развития ИТ в стране в условиях ухода иностранных 
вендоров.  

По итогам совещания было решено разработать единый механизм 
ценового саморегулирования, а также подготовить и принять меморандум, 
который будет определять признаки «ответственной работы компаний» на 
российском ИТ-рынке.  

План развития экспертизы при импортозамещении   
Как рассказал Валентин Макаров, целью создания ИЦК было не 

внесение каких-либо принципиальных изменений в прежний курс 
импортозамещения, а создание исчерпывающего списка необходимых 
программных продуктов, которые должны охватить все прикладные задачи, 
актуальные для крупных предприятий страны.      

Центры компетенций должны сформировать списки конкретных 
функций, которыми должен быть наделён импортозамещающий софт. Тем 
самым будут созданы перечни задач для разработчиков ПО. Такие списки 
будут содержать необходимые элементы, которые позволят, согласно 
замыслу, сделать российские предприятия импортонезависимыми, а 
поставленные таким образом задачи – востребованными.  

Созданные ИЦК были ориентированы на определённых крупных 
российских производителей. В этом была заложена следующая логика: в 
силу родственности решаемых прикладных ИТ-задач в разных отраслях 
результаты деятельности разных ИЦК будут пересекаться. Это обеспечит 
синергию различных ИЦК и позволит сформировать единую экосистему для 
развития ИТ в стране.  

Новая концепция была призвана дополнить прежнюю модель, 
связанную с формированием реестра отечественных программ и 
предполагавшую более долгий и непростой путь, чреватый ошибками при 
выборе конкретного ПО заказчиками. Преимущество новой концепции с 
участием ИЦК заключается в том, что в отечественные информационные 
продукты будут напрямую закладываться требования со стороны реального 
бизнеса. 
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Преимущества модели ИЦК для разработчиков ПО  
Новая модель ИЦК должна стать более удобной для разработчиков 

софта. Ранее их целью было добавление своего продукта в единый реестр. 
Это открывало путь для развития продаж, но не предполагало, что 
заказчикам действительно будут нужны реализованные в продуктах 
функции. Прежняя модель подразумевала, что разработчики не обязаны 
работать напрямую с заказчиками при создании своих продуктов (хотя 
фактически, конечно, велась активная работа с заказчиками).  

В прежней модели разработки вендор ориентировался прежде всего на 
собственное понимание задач, которые стоят перед отраслью. Разработчики 
опирались на свои компетенции и создавали продукты «по своему 
усмотрению».  

В реальности это приводило к тому, что разработчики формировали 
функциональный список для своих продуктов с опорой на обратную связь, 
получаемую от заказчиков через отделы продаж крупных интеграторов. Те 
собирали пожелания заказчиков, стараясь донести их до разработчиков. 
Процесс получался длительным и сложным, формирование облика продуктов 
происходило постепенно, разработка новых функций часто выполнялась на 
той стадии, когда продукт уже был готов.  

Также прежние условия вели к тому, что ТЗ составляли не 
разработчики, а потребители. Они ориентировались на собственные нужды, 
собственное понимание и требования к развитию.  

В чём проблема? «Очевидно, что в таких условиях никогда не будут 
появляться продукты более мощные по своим возможностям, чем то, как 
видят сейчас свои задачи отдельные компании-потребители», – считает 
Валентин Макаров.  

С внедрением ИЦК разработчики должны получить возможность 
улучшить своё взаимодействие с рынком. Новый подход позволит им лучше 
понимать фронт предстоящих работ, сразу формировать решения пригодные 
для всех крупных заказчиков или большинства из них. Тем самым будет 
решаться проблема дефицита ведущих разработчиков, визионеров отрасли.  

В новой концепции «каждый заказчик экономит свои затраты на 
подготовку заданий к разработке. Усиливается контроль над процессом 
создания новых продуктов. Все крупные участники рынка сразу 
заинтересованы в результате и смогут контролировать ход реализации 
намеченных целей».  

Как отметил Валентин Макаров, данная модель не является чем-то 
принципиально новым, но она должна поменять логистику разработки. Это 
отражает американский опыт, «когда все разработчики собираются вместе и 
создают общее ТЗ, которое превышает возможности каждого из них. Деньги 
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выделяются сразу на весь проект, а разработчики делят его по частям в 
соответствии со своей долей участия». Именно так, по словам В. Макарова, 
ведутся разработки в рамках проектов DARPA.  

Импортозамещение и ИЦК  
Как же в новых условиях должно измениться «классическое» 

импортозамещение? Новый подход с привлечением ИЦК ориентирован на 
развитие отраслевых стандартов для прикладного и системного ПО. Если 
ранее разработчики создавали свой продукт с опорой на собственные, уже 
готовые наработки, то теперь им потребуется адаптировать их с учётом 
экспертной оценки ИЦК.  

Новая модель должна привести к развитию ассоциаций, занимающихся 
задачами стандартизации требований к ПО и технологиям.  

«Происходящие в настоящее время процессы относятся к модели 
импортозамещения, – отметил Валентин Макаров. – Необходимо не только 
замещать продукты ушедших вендоров, но и одновременно запускать новые 
задачи. Если не сделать этого сейчас, то мы не только не сохраним 
нынешний уровень развития, а отстанем в будущем ещё больше».  

Это отражает подход «Руссофта» к задаче развития ИТ в России. Это 
должен быть процесс выстроенный на перспективу на системном уровне. По 
словам Валентина Макарова, необходимо не только контролировать новые 
продукты, произведённые российскими компаниями, но также учитывать их 
конкурентоспособность в сравнении с другими продуктами на различных 
рынках, их экспортный потенциал, возможные направления для экспорта. По 
его мнению, именно такой подход способен обеспечить развитие 
конкуренции в отрасли.  

«Новый подход означает переход от простого импортозамещения к 
развитию ИТ в стране. Заниматься просто импортозамещением 
недостаточно. Надо развивать продукты способные конкурировать на других 
рынках», – считает Валентин Макаров.  

Очевидно, что для развития новых технологий российским компаниям 
необходимо участие в международных консорциумах по стандартизации, где 
ведётся обсуждение перспектив развития технологий в глобальном масштабе. 
Но, по мнению Макарова, «по всей видимости, придётся создавать 
собственные организации по стандартизации. Потребуется выбирать 
сильных, дружественных партнёров и развивать собственные технологии 
параллельно с дружественными странами».  

Реалии российского рынка  
Очевидно, что для формирования стандартов необходимо наличие в 

стране сильной опытно-конструкторской базы. Однако реалии накладывают 
свой отпечаток на ожидания.  
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Недавно первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов заявил в ходе 
выступления в Совете Федерации, что «в России почти нет инфраструктуры 
для проведения опытно-конструкторских работ (ОКР). Она практически 
отсутствует».  

В ходе своего выступления Белоусов сообщил, что правительство 
разработало концепцию технологического развития страны до 2030 г., 
которая должна быть утверждена кабмином в ближайшее время. Как отметил 
вице-премьер, «необходимо возродить институт квалифицированного 
заказчика». Речь идёт о развитии института главных конструкторов и 
главных технологов по аналогии с оборонно-промышленным комплексом, 
пояснил он.  

Белоусов также озвучил целевые показатели достижения 
технологического суверенитета, увязанные с макроэкономическим 
прогнозом до 2030 г. Ожидается, что за это время в России удастся снизить 
коэффициент технологической зависимости в 2,5 раза, повысить уровень 
инновационной активности в 2,3 раза, а также увеличить патентную 
активность в три раза и ускорить рост объёма производства инновационных 
товаров в 1,9 раза.  

Готовы ли российские заказчики переходить на российские 
программы?  

Как показала практика развития российского рынка ПО за 2022 год, 
переход на российский софт связан с ростом цен на продукты, равнозначные 
по своему функциональному набору их ушедшим западным аналогам. Это – 
объективный показатель, связанный с экономикой продаж и масштабом 
рынка для разработчиков.  

В таких реалиях вопрос о готовности российских заказчиков к 
переходу на отечественные программы становится сложнее. Их выбор связан 
не только с предлагаемым набором функций, качеством их реализации и 
регуляторным давлением: он также может быть ограничен бюджетом. 

Выступая недавно на встрече АРПП «Отечественный софт», глава 
Минцифры Максут Шадаев отметил, что спрос на отечественное ПО можно 
будет подтолкнуть за счёт введения дополнительных целевых показателей 
для госкомпаний. «Уже есть хорошие продукты, показатели внедрения по 
которым должны выйти на уровень 100 % к 2025 году».  

Стимулирующее влияние должен оказать также готовящийся в кабмине 
законопроект о введении нового статуса для ИТ-компаний – «системно 
значимые». К их числу будут относиться те предприятия, которые 
инвестируют собственные средства в развитие своих решений под 
перспективные потребности заказчиков по формуле «рынок в обмен на 
инвестиции». Для развития института ИЦК до конца года планируется 
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провести серию двухдневных мероприятий, на которых заказчики смогут 
познакомиться с ходом развития отраслевых проектов.  

«Мы видим готовность и желание крупных компаний вкладывать в 
развитие промышленных решений. Совместно с отраслью мы будем искать 
пути для снятия барьеров, чтобы можно было привлекать инвестиции в 
развитие ИТ-компаний», — отметил министр.    

Выступая на пленарной сессии XIX ежегодного форума «Телеком в 
поисках выхода: вызовы и перспективы», Максут Шадаев отметил, что 
«сейчас мы перезапускаем механизм сквозных проектов. Если компания-
покупатель выбирает российское оборудование и оно дороже, чем 
аналогичное зарубежное, мы компенсируем разницу, чтобы это не ложилось 
дополнительным бременем. Для этого нужен длинный форвардный контракт, 
очень значимые объёмы и верификация по качеству, чтобы коллеги были 
готовы такое оборудование закупать».  

Хотя данное заявление относилось к закупкам оборудования для 
телекома, очевидно, что заказчики программных решений будут ожидать 
аналогичных мер поддержки со стороны правительства, причём в адрес не 
только крупных компаний, но также малого и среднего бизнеса.  

Выводы  
Главный вопрос – как будет развиваться экосистема разработки 

отечественного ПО – всё ещё остаётся открытым. Пока все инициативы 
господдержки распространяются только на узкий круг предприятий, 
относящихся к очень крупному бизнесу. В то же время наиболее 
многочисленные игроки рынка – это малые и средние компании. Они также 
являются заказчиками и готовы развиваться в непростых условиях. Удастся 
ли совместить инициативы, чтобы развивать полноценную экосистему 
разработки российского софта, пока неясно. Но многое делается для того, 
чтобы поставленные цели могли стать реальностью. 

Источник: anti-malware.ru, 02.05.2023  

Импортозамещение ИТ-систем: тренды, ожидания и прогнозы 

Прошло уже чуть больше года с момента, когда российский бизнес 
встал перед необходимостью полного импортозамещения всех 
информационных систем. 

Пришло время «провести инвентаризацию» и понять, в какой точке 
этого пути мы находимся сейчас и когда достигнем финишной прямой. 
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В первую очередь, нужно понимать, что существуют самые разные 
классы ИТ-систем, которые заточены под разные бизнес-задачи. Сроки их 
импортозамещения напрямую зависят от уровня зрелости отечественных 
аналогов зарубежных решений. Где-то мы сможем достичь 
импортонезависимости уже примерно в 2025 году, а где-то, по всей 
видимости, не раньше 2030 года. 

Автоматизация деятельности 
Лучше всего дела обстоят в области корпоративных решений для 

общего управления производством и автоматизации базовых бизнес-
процессов – систем класса ERP (Enterprise Resource Planning – планирование 
ресурсов предприятия). Безусловный лидер здесь – Фирма «1С», в 
продуктовой линейке которой присутствуют аналоги всех ключевых 
западных корпоративных систем. Миграция на российские ERP-решения 
привязана к срокам общего цикла внедрения и завершится уже на горизонте 
2–3 лет. 

Также на российском рынке представлены системы класса MES 
(Manufacturing Execution System – управление производством) и APS 
(Advanced Planning and Scheduling – усовершенствованное планирование), 
которые уже сейчас способны заместить западные аналоги. 

А вот импортозамещение специализированных отраслевых решений 
класса SCADA (Supervisory Control and Data Acquisition – диспетчерское 
управление и сбор данных), PLM (Product Lifecycle Management – управление 
жизненным циклом изделия), PDM (Product Data Management – управление 
данными об изделии) и CAD (Computer-Aided Design – автоматизированное 
проектирование) потребуют порядка 3–5 лет. По этим направлениям, ранее 
почти полностью представленным западными решениями, сейчас ведется 
активная разработка российских программных продуктов. Однако 
действительно конкурентоспособные решения смогут появиться на рынке 
только при содействии государства. 

Повышение эффективности 
Разобравшись с переносом в отечественную ERP-систему базовых 

бизнес-процессов, компании переключат свое внимание на различные 
инструменты оптимизации и повышения эффективности деятельности. Если 
в 2022 году большинство таких проектов было заморожено, а все силы 
брошены на автоматизацию критически важной инфраструктуры, сейчас мы 
наблюдаем постепенную реанимацию амбициозных планов. 

Одно из направлений по повышению эффективности 
производственных процессов связано с предиктивными (прогнозными) 
моделями на базе искусственного интеллекта. Такие модели могут 
предсказывать, например, потребительский спрос в разрезе каждой 
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номенклатуры и точки сбыта или потенциальные поломки на производстве с 
точностью до дня. Эта ниша уже насыщена российскими разработками. По 
сути, мы можем говорить о достаточно качественном предложении по 
данному направлению. 

Также в стране хорошо развиты технологии так называемых цифровых 
двойников. Однако здесь нам есть, куда расти: от создания копий реальных 
производств или технологических процессов мы будем переходить к 
разработке комплексных цифровых двойников, которые объединят в себе 
цепочки поставок, финансово-экономическую модель деятельности и 
производственное планирование. Такие комплексные двойники станут 
важным инструментом для сквозного управления бизнесом, затрагивающего 
все ключевые подразделения предприятия. 

Лидеры своих отраслей уже сейчас повышают эффективность 
деятельности за счет внедрения передовых оптимизационных моделей. В 
ближайшие годы всё больше и больше компаний будет следовать их 
примеру. Оптимизанные системы автоматически рассчитывают тысячи 
различных сценариев и выдают оптимальное решение – будь то самый 
эффективный производственный план, самый короткий маршрут доставки 
или самая выгодная локация для будущего склада. 

Стоит сделать оговорку, что на разработку российских универсальных 
солверов – программ-решателей, используемых для расчета сложных 
оптимизационных задач, и ранее представленных исключительно западными 
решениями (IBM CPLEX, Gurobi, FICO), – уйдет, по самым оптимистичным 
прогнозам, от 4 до 6 лет. Но это не значит, что на данный момент 
оптимизация невозможна. Россия всегда славилась сильной математической 
школой, так что альтернативы уже есть. В качестве одного из решений 
можно назвать существующую на рынке систему BPLEX со встроенным 
солвером, которая дробит сложную оптимизационную задачу на части и 
запускает в параллельную обработку множество моделей, что помогает 
быстро и эффективно решать задачи оптимизации в самых разных 
прикладных областях. 

В целом, на текущий момент мы наблюдаем все условия для создания, 
внедрения и развития российских технологий абсолютно по всем ИТ-
направлениям. Это и поддержка со стороны регулятора, и готовность бизнеса 
осуществлять автоматизацию на базе отечественных систем, и накопленная 
технологическая (а также математическая) экспертиза разработчиков и 
интеграторов. 

Источник: it-world.ru,02.05.2023 
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Телефонозамещение провалено. Россияне не хотят покупать 
отечественные смартфоны – они медленные и устаревшие 

Россияне не хотят покупать отечественные смартфоны. Их продажи 
сократились вдвое, китайские аналоги вытесняют их со страшной силой. 
Причина – российские бренды представлены только в ультрабюджетном 
сегменте, а такие смартфоны не в состоянии обеспечить приемлемую 
производительность. Россияне переключились на более дорогие устройства, 
но таких у российских вендоров нет. 

Россияне не полюбили российское 
Продажи российских смартфонов по итогам I квартала 2023 г. 

обвалились на 53% год к году, пишут «Ведомости». Несмотря на уход 
многих крупных производителей из страны, в особенности Apple и Samsung, 
россияне не пожелали поддержать отечественного производителя и 
продолжили голосовать рублем за иностранные решения. 

Так, за первые три месяца 2022 г. в России было реализовано 99,3 
тыс. смартфонов российских вендоров. Годом позже объем продаж составил 
лишь 46,9 тыс. 

В России существует несколько отечественных брендов смартфонов, 
наиболее известные из которых – BQ и Inoi. За первым стоит отечественная 
компания ООО «Новая линия», а Inoi на фоне санкций в октябре 2022 г. 
внезапно превратилась из российской компании в эстонскую и скрыла все 
связи с Россией. Также существуют бренды Black Fox, Vertex и несколько 
других. 

Исчезающая доля рынка 
Опрошенные изданием эксперты подчеркивают, что российские 

смартфоны и раньше не пользовались широким спросом у граждан России, 
имевших свободный доступ к продукции американских, корейских и 
китайских производителей. В начале 2022 г. они занимали лишь 1,4% рынка, 
а по итогам I квартала 2023 г. их суммарная доля и вовсе просела до 0,6%. 

Одной из причин происходящего собеседники издания называют 
ограниченный модельный ряд российских производителей. По их словам, 
они предлагают, в основном, устройства начального уровня, тогда как 
россиян давно интересуют смартфоны более дорогих сегментов. С точки 
зрения пользовательского опыта бюджетные смартфоны проигрывают более 
дорогим и по качеству материалов, и по производительности, к тому же они 
часто работают на Android Go – сильно упрощенной версии ОС Android 
для смартфонов со старым и медленным «железом». 

Что говорят ритейлеры 
О том, что российские производители сосредоточились на выпуске, в  
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сновном, очень недорогих устройств, говорят и в «М.Видео-

Эльдорадо». «Российские бренды представлены в основном в 
ультрабюджетном сегменте. По нашим оценкам, в I квартале 2023 г. в целом 
на рынке из базового ценового сегмента до 5000 руб. спрос 
перераспределился в сторону смартфонов от 5000 до 20 тыс. руб., доля 
которых за год в денежном выражении увеличилась с 25 до 35%», – 
сообщили CNews представители ритейлера. Они добавили также, что 
продажи флагманских моделей свыше 50 тыс. руб. по итогам отчетного 
периода оставались стабильными – эти устройства заняли около 40% объема 
рынка. «Сопоставимые результаты продемонстрировали также девайсы от 30 
до 50 тыс. руб., при этом снизилась доля устройств стоимостью 20-30 тыс. 
руб.», – добавили в ритейлере. 

В Ozon подтвердили CNews, что спрос на российские смартфоны в  
I квартале 2023 г. скатился в пропасть. За отчетный период, по словам 
представителей маркетплейса, на Ozon было куплено на 47% меньше 
российских смартфонов, чем в период с 1 января по 31 марта 2022 г. Самыми 
популярными на Ozon российскими брендами смартфонов оказались 
упомянутые BQ и Inoi. «Доля брендов разных стран-производителей 
смартфонов на российском рынке постоянно меняется – кто-то наращивает 
свое присутствие, другие, напротив, сокращают. Этот тренд связан с 
изменениями в потребительском спросе и появлением новых продуктов. Он 
прослеживается и в покупках россиян на маркетплейсе Ozon», – добавили 
представители Ozon. 

В Wildberries тоже подмечают снижающийся интерес россиян к 
отечественным смартфонам. «Видим и интерес покупателей к гаджетам от 
российских брендов (например, BQ, Inoi, Digma и др.), однако чаще всего 
пользователи сейчас выбирают смартфоны от азиатских брендов, например –
 Xiaomi, Realme, Infinix, Oppo и Poco благодаря более широкому 
ассортименту такой продукции. Продукция же от российских марок наиболее 
востребована в сегменте кнопочных телефонов. Их часто приобретают для 
представителей пожилого возраста и детей, поскольку они просты в 
управлении и настройках», – рассказали CNews представители Wildberries. 

Китай все портит 
Российским брендам было бы значительно проще при отсутствии в 

бюджетном и среднебюджетном сегментах конкуренции, навязанной 
им китайскими производителями. Еще в августе 2022 г. суммарная доля 
Xiaomi на российском рынке смартфонов составила 42% – эта компания 
благодаря дочерним брендам Poco и Redmi присутствует во всех его 
сегментах, в том числе и ультрабюджетных. Например, на 27 апреля 2023 г. 
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россиянам был доступен смартфон Poco C40 за 7000 руб. в комплектации с 
32 ГБ встроенной памяти и 3 ГБ оперативной. 

Отсутствие у российских производителей более современных моделей 
затрудняет им путь к вершине отечественного мобильного рынка. Пока они 
делают смартфоны начального уровня, россияне переходят 
на гаджеты китайских марок с более продвинутыми характеристиками. 

«Отечественные марки сейчас борются за возможность сделать лучшее 
ценовое предложение в бюджетном и ультрабюджетном сегментах. Это 
очень трудно и невыгодно, а маржинальность бизнеса стремится к нулю, – 
сообщил «Ведомостям» аналитик акселератора Fintech Lab Сергей Вильянов. 
– Для улучшения спроса возможны два варианта: выход в средний ценовой 
сегмент с одновременным улучшением характеристик и качества товаров или 
закрытие рынка России для иностранных игроков». 

Дополнение 
После публикации материала в редакцию CNews поступил 

комментарий BQ – российского бренда смартфонов. Он приводится без 
изменений. 

«Тенденция к падению продаж в сегменте смартфонов наблюдается 
последние два года в связи перенасыщением рынка и изменением 
потребительского поведения: гонка за гаджетами, которая имела место быть 
в допандемийном периоде прекратилась, – сообщили CNews в BQ. – 
Отрицательная динамика прироста усилилась в 2022 г. и затронула, в общем, 
весь сегмент электроники на фоне ухода зарубежных производителей и 
турбулентности экономической ситуации, которая привела к более 
разумному потреблению и существенному увеличению среднего срока 
владения устройствами». 

«Российские бренды в сегменте смартфонов, в том числе и BQ, в 
основном были представлены в ценовой категории до 8000 руб.: простые 
гаджеты с необходимым функционалом и лаконичным дизайном. Разрыв 
логистических цепочек привел к их удорожанию, что негативно сказалось на 
целевой аудитории этих устройств», – добавили представители BQ. 

«Бренд BQ на основе внутренних аналитических данных тенденцию к 
сокращению спроса заметил еще в 2021 г. В связи с этим было принято 
решение выходить на рынок телевизоров и малой бытовой техники, чтобы 
диверсифицировать возможные риски. По итогам 2022 г. результат продаж 
смартфонов BQ показал падение, но ниже среднего темпа рынка. 
Направление смартфонов не является сегодня основным для бренда, но при 
этом свою долю компания удерживает уже несколько лет, являясь одним из 
лидеров в категории массовых недорогих смартфонов», – подытожили в BQ. 

Источник: cnews.ru, 27.04.2023 
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Структура «Ростеха» будет проектировать авиадвигатели с помощью 
системы «КОМПАС-3D» 

Рыбинское предприятие «ОДК-Сатурн» Объединенной 
двигателестроительной корпорации (ОДК, входит в госкорпорацию 
«Ростех») внедряет российскую систему автоматизированного 
проектирования «КОМПАС-3D». 

Цифровой инструмент, разработанный компанией АСКОН, 
планируется применять в рамках импортозамещения инженерного 
программного обеспечения.  

«Проектирование авиатехники, а тем более такой сложной, как 
газотурбинные двигатели, требует использования современного и надежного 
программного обеспечения. Российская CAD-система отвечает 
предъявляемым двигателестроителями требованиям, с ней удобно и 
безопасно работать. Кроме того, она позволяет создавать цифровые 
двойники, этот инструментарий будет использован при разработке модели 
одного из авиационных двигателей», – пояснили в авиационном кластере 
госкорпорации.  

В настоящий момент идет активная интеграция экосистемы 
программного обеспечения в информационное пространство «ОДК-Сатурн». 
«Тесное взаимодействие сторон позволяет предприятию оперативно решать 
вопросы сохранения качества проектирования при переходе на другое ПО. 
Кроме того, отечественные разработчики получили возможность более 
плотно, напрямую работать с конструкторскими и технологическими 
подразделениями, получать комментарии к своим продуктам 
непосредственно с «конструкторского стола» и оперативно улучшать свои 
решения», – указывается в пресс-релизе «Ростеха». 

Предполагается, что «КОМПАС-3D» сможет в значительной степени 
заменить иностранные аналоги и обеспечить независимость от поставщиков 
импортного программного обеспечения. 

Система разрабатывается в России более 30 лет. Ее современная версия 
обладает возможностями, необходимыми для создания цифровых двойников 
изделий. Это, к примеру, трехмерное твердотельное моделирование, 
поверхностное и листовое моделирование, а также прямое редактирование 
геометрии и обмен данными с другими CAD-системами. 

Как отметил директор по продукту «КОМПАС-3D» компании АСКОН 
Игорь Волокитин, предыдущие три версии системы представляют из себя 
инновационные инструменты решения задач авиастроения и 
двигателестроения. «Уже сейчас «КОМПАС-3D» позволяет работать со 
сборками любой сложности, проводить гидрогазодинамические расчеты, 
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многопараметрическую и топологическую оптимизацию модели, 
заимствовать компоненты изделия из других CAD, выполнять диагностику 
коллизий и контроль зазоров. В будущей версии «КОМПАС-3D» v21 
появится много новинок в поверхностном моделировании, будет улучшен 
обмен данными с другими CAD-системами, чтение атрибутов», – рассказал 
Волокитин.  

Ранее «Эксперт» сообщал, что президент России Владимир Путин 
подписал указ, запрещающий использовать иностранное ПО на объектах 
критической инфраструктуры. Кроме того, глава государства постановил 
госзаказчикам прекратить с 31 марта закупки иностранного программного 
обеспечения, используемого на таких объектах, без согласования 
с профильным ведомством.  

Источник: expert.ru, 31.04.2023 

Торговые сети обяжут создать полки с непродовольственными товарами 
из России 

Торговые сети обяжут создать полки с российскими 
непродовольственными товарами. Об этом сообщают «Известия» со ссылкой 
на пояснительную записку законопроекта депутатов «Единой России» в 
Госдуме и Минпромторга.  

Отмечается, что инициатива разработана в целях повышения 
конкурентоспособности отечественных потребительских товаров и 
ускоренного технологического развития страны. Предполагается, что 
уполномоченный орган будет определять перечень товаров, которые должны 
быть представлены на «российской полке». 

Ранее законопроект «о российской полке», предлагающий закрепить в 
магазинах обязательный минимум отечественной продукции, направили на 
согласование в правительство.  

Источник: finance.rambler.ru, 02.05.2023 

Минпромторг отчитался о полном импортозамещении  
алюминиевых банок 

В России за год получилось полностью импортозаместить 
производство алюминиевых банок, заявил глава департамента 
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международной кооперации и лицензирования внешней торговли 
Минпромторга РФ Роман Чекушов. 

«На 100% за год импортозаместились. Теперь все алюминиевые банки 
на полках сейчас нашего производства», – сообщил чиновник в эфире радио 
Sputnik. 

По словам господина Чекушова, необходимость в импортозамещении в 
этой сфере возникла в связи с сильной зависимость от алюминиевых банков 
из США. Он уточнил, что в начале 2022 года в России около 70% всех 
алюминиевых банок было американского производства. Однако за год 
ситуацию удалось исправить, пояснил глава департамента Минпромторга. 

В 2022 году после начала военной операции на Украине крупный 
американский производитель Ball Corporation принял решение об уходе с 
российского рынка. Активы компании в России были проданы Arnest Group, 
сумма сделки составила 530 млн долл. В России Ball принадлежали три 
завода по производству алюминиевых банок – в Московской, Ленинградской 
и Челябинской областях. 

Источник: kommersant.ru, 28.04.2023 

Импортозамещение – это не состояние, это процесс 

Достижение технологического суверенитета в России исторически было связано 

с оборонной тематикой 

 
Технологический суверенитет стал в России почти национальной 

идеей. Что неудивительно. Ровно 105 лет назад, 25 апреля, В.И. Ленин 
закончил небольшую, но часто цитируемую заметку – «Набросок плана 
научно-технических работ». В этот план, по мысли Ленина, должно было 
входить и «наибольшее обеспечение теперешней Российской Советской 
республике (без Украины и без занятых немцами областей) возможности 
самостоятельно снабдить себя всеми главнейшими видами сырья и 
промышленности». 

Спустя 100 лет идея «технологического суверенитета» была 
утверждена в поручениях президента по итогам Петербургского 
экономического форума в 2022 году. В ноябре прошлого года Минпромторг 
подготовил изменения в закон «О промышленной политике», предложив 
внести этот термин в перечень фундаментальных понятий. 

16 марта нынешнего года, президент России Владимир Путин, 
выступая на ежегодном съезде Российского союза промышленников и 
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предпринимателей, отметил: «Прежде всего именно на основе собственной 
технологической базы, в том числе в партнерстве с дружественными 
странами, нам нужно увеличивать производственные мощности, открывать 
новые предприятия, создавать рабочие места на всей территории страны. 
Если у коллег есть разработки в сфере импортозамещения, речь не должна 
идти только об обратном инжиниринге и о том, где бы что-нибудь там 
посмотреть, а прежде всего, конечно, речь должна идти о том, чтобы 
заместить своими разработками. Это мейнстрим, основное направление 
нашей работы». 

11 апреля, выступая на стратегической сессии «Укрепление 
технологического суверенитета», премьер Михаил Мишустин подчеркнул: 
«Для сохранения устойчивости важнейших отраслей необходимо за короткий 
срок обеспечить высокую степень независимости в создании технологий, 
разработок и инженерных решений, освоить выпуск практически всей 
критически значимой продукции. Такая работа должна вестись на основе 
отечественных ресурсов и компетенций…». Его слова приводит Интерфакс. 

Наконец, 24 апреля, первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов, 
выступая в Совете Федерации сообщил, что правительство разработало и в 
ближайшие дни утвердит концепцию технологического развития РФ до 2030 
года. Официальный Telegram-канал правительства, приводя основные 
положения выступления Белоусова, отмечает, что Россия входит в новый 
этап развития, главная задача которого – достижение технологического 
суверенитета. Речь идет об установлении национального контроля над 
воспроизводством критических технологий, необходимых для производства 
ключевых видов высокотехнологичной продукции, и сквозных технологий 
межотраслевого назначения, которые будут определять облик ведущих 
национальных экономик мира через 10–15 лет. 

Отметим, «импортозамещение» и «технологический суверенитет» в 
современном российском лексиконе используются как синонимы. Учитывая 
этот контекст, небезынтересно вспомнить несколько исторических сюжетов 
такого импортозамещения. 

К Европе – «задом» 
Вот один из последних примеров. В конце февраля 2023 года США и 

Великобритания ввели новые санкции против ряда российских персон и 
организаций отрасли информационных технологий (ИТ). В их числе – 
разработчик процессоров «Эльбрус» Институт электронных управляющих 
машин им. И.С. Брука (ИНЭУМ). Экспортные ограничения запрещают 
американским компаниям продавать в Россию продукцию или технологии 
без особого разрешения Минторга США. Печально… Но среднемесячные 
объемы импорта в Россию интегральных микросхем и электронных 
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компонентов вернулись к уровню 2021 года. Такой вывод сделали аналитики 
Wall Street Journal на основе исследования статистических данных ООН, 
таможенной службы КНР и американской НКО C4ADS. 

Правда, есть нюанс. Как отмечается в пресс-релизе «Информационной 
внедренческой компании» (ИВК), Ассоциация разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» подготовила и направила в адрес 
Минцифры сведения о решениях для субъектов критической 
информационной инфраструктуры, которыми российские вендоры готовы 
обеспечить различные отрасли экономики страны. 

В документе есть в том числе сведения о совместимости программных 
продуктов с аппаратными платформами. Из 430 представленных решений 
только семь поддерживают российские процессоры «Эльбрус»… 

Прежде всего заметим: чтобы что-то импортозаместить, надо сначала 
это «что-то» импортировать. Чем и занимался фактически русский купец 
Афанасий Никитин. 

Для поколения 50-х, 60-х, 70-х годов образ этого тверского негоцианта 
XV века связан с актером Олегом Стриженовым, сыгравшим его роль в 
фильме «Хождение за три моря» (1957). По одним данным, путешествие 
Никитина состоялось с 1466 по 1472 год; по другим, вроде бы более точным, 
с 1468 по 1474-й. Но самый главный вопрос – кто такой был Афанасий 
Никитин и какова была истинная цель его миссии (хожения) в Индию? 

Одна из версий: Афанасий Никитин – агент научно-технической 
разведки под прикрытием статуса торгпреда Тверского княжества. А искал 
он в Индостане… рецепт булата. «Как китайцы – секрет изготовления 
пороха, фарфора, шелка, так и индусы берегли от чужаков секрет булатной 
стали, – подчеркивает историк Вардван Варжапетян, автор книги об 
Афанасии Никитине «Повесть о купце, пегом коне и говорящей птице». – В 
Тверском княжестве было всего два булатных клинка. Они рубили железные 
мечи и кольчуги. Вызнать, добыть тайну булата для Руси было все равно, что 
для Советского Союза получить чертежи атомной бомбы…» 

Так что «путевые заметки» Афанасия Никитина имеет смысл 
перечитать и через такую оптику. Хотя бы для того, чтобы проверить версию 
«научно-технической разведки» «Хожений за три моря Афонасья Микитина» 
– нам, нынешним, более известного как Афанасий Никитин, написавший 
травелог «Хождение за три моря». Как бы там ни было, записки Никитина – 
один из первых дошедших до наших дней письменных источников, так или 
иначе связанного с «импортозамещением». 

Безусловно, на порядки более подробно документирована попытка 
обретения технологического суверенитета через импортозамещение, 
предпринятая русским самодержцем Петром I. Император был более 
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откровенен, если не сказать циничен, чем работавший под прикрытием 
статуса купца Афанасий Никитин: воровать в Европе, чтобы затем 
воспроизвести в России. Вполне геополитический подход к проблеме 
технологического суверенитета. 

Современный российский философ и геополитик Вадим Цымбурский 
считал, что геополитика – это «восприятие мира в политически заряженных 
географических образах». У Цымбурского этот геополитический смысл 
царствования Петра I и геополитический образ возведения Северной столицы 
был чрезвычайно тактилен: «Петр – российский кулак, выставленный в 
Европу, застрявший в ней и неустанно разгибающийся в кисть, загребающий 
попавшиеся европейские технологии». 

Другими словами, основание Петербурга – для «захапывания» 
технологий из Европы, с Запада. Причем для «захапывания» по-быстрому. 
Русский историк Василий Ключевский приводит слова Петра Великого, 
обращенные однажды к своему сподвижнику, фактически отвечавшему за 
внешнюю политику Российского государства, Андрею Остерману: «Нам 
нужна Европа на несколько десятков лет, а потом мы к ней должны 
повернуться задом». 

И в значительной мере это ему удалось. Юрий Петров, доктор 
исторических наук, директор Института российской истории РАН, на 
заседании «Никитского клуба» 23 июня 2022 года отмечал, что после 1710 
года Россия полностью освободилась от необходимости импорта 
огнестрельного оружия, в значительной мере – от импорта холодного оружия 
и наполовину от импорта сукна для военных мундиров. По мнению Юрия 
Петрова, Петр I провел технологическую революцию: «Такова была цель 
императора – чтобы все необходимое для войны производилось внутри 
державы. И этой цели его экономическая модель определенно достигла». 

Если проводить аналогию с сегодняшней российской ситуацией в 
микроэлектронике, то можно сказать, что с созданием аппаратных решений, 
компьютерного «железа» вопрос был решен. А вот с программным 
обеспечением (ПО) и сегодня, и в эпоху Петра все весьма проблематично. 

В данном случае под «программным обеспечением» Петровской эпохи 
я имею в виду порох. Дело в том, что в России в то время в изготовлении 
пороха одной из важных технологических операций было толчение пороха в 
ступе. В Европе же, в Голландии в частности, для выделки пороха из 
пороховой массы применялись мелющие жернова. В последнем случае 
качество конечного продукта было несравнимо выше. 

Советский историк В.Г. Гейман в статье «Мануфактурная 
промышленность Петербурга петровского времени» (1947) приводит 
характерный эпизод. 
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«В 1717 г., совершая заграничное путешествие, Петр обратил в 
Голландии свое внимание на местный порох, отличавшийся, по-видимому, 
значительно большей взрывной силой, чем русский, – пишет В.Г. Гейман. – 
Образец этого голландского пороха Петру удалось прислать в Россию. 
Испытание его дало превосходные результаты. Генерал Брюс вошел к Петру 
с представлением о выписке из Голландии мастера-специалиста, который 
сумел бы поставить в России производство пороха на новый, «голландский 
манир». В начале 1718 г. русскому послу в Голландии кн. Б.И. Куракину 
удалось нанять там на русскую службу такого специалиста – порохового 
мастера Петра Шмита. Мастер Петр Шмит прибыл в Петербург лишь в 
феврале или марте 1719 г. Он был стар, болезнен, несговорчив и гораздо 
больше заботился о собственном обогащении за счет русской казны, чем о 
внедрении в порученное ему производство новой, иностранной техники. 
Шмит не торопился открыть свой «секрет» русским». 

Автор концепции технологического детерминизма, американский 
историк Уильям Мак-Нил в своем фундаментальном исследовании «В погоне 
за мощью. Технология, вооруженная сила и общество в XI–XX веках» (1982, 
русское издание 2007) подмечает одну характерную для России особенность 
освоения инноваций: «В России внедрение изобретений и технических 
новшеств было скорее делом везения. Возможность опробования нового 
устройства (явно неприбыльного в краткосрочном плане и возможно 
нерентабельного – в долгосрочном) вообще редко когда становилась 
предметом рассмотрения. Новая техника попадала в Россию, только доказав 
свою востребованность и прибыльность за рубежом (причем зачастую с ней 
выписывались и иностранные специалисты, обучавшие местных мастеров 
обращению с новыми устройствами). Именно таким образом в XVIII в. 
строились оружейная промышленность и армия России при Петре Великом». 

И этот отмеченный многими исследователями парадокс относится не 
только к производству оружия как такового. Не менее впечатляет, например, 
история внедрения при Петре I технологии распила бревен на доски. 

Лес рубят… 
Уже при создании первых кумпанств Азовской флотилии в конце XVII 

века «для внедрения современных технологий судостроения думному дьяку 
Е.И. Украинцеву было поручено закупить за границей, где «пристойно, пил 
разных рук, какими деревья растирают: 28 кранпилы, что стоючи трут, 
длиной на полтрети аршина, 28 трен-пилы, что сидючи трут всего 256 пил», – 
отмечает историк Евгения Лупанова в работе «История закрепощения 
природного ресурса. Лесное хозяйство в России 1696–1802». Во время 
Великого посольства в Европу (1697–1698) молодой русский царь Петр 
приобрел в Англии для своей коллекции гроб, сделанный из досок. В России 
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в то время, конечно, использовали двуручные пилы, но массово пользовались 
топором (проще, дешевле), гробы рубили из древесных колод. Царя 
впечатлила экономия материала, ведь при распиловке экономилось до 25% 
материала. А, скажем, в Московском уезде уже тогда был дефицит дров. В 
1701 году последовал царский указ «О приучении дровосеков к распиловке 
дров». Но за все время царствования Петра I появилось лишь около 20 
пильных мельниц, что было абсолютно недостаточно для нужд государства. 
И практически весь XVIII век правительство всячески боролось с топорным 
лесом. В середине века экспорт пильных досок из Архангельского порта 
составлял не более 50%. 

Несомненное технологическое новшество – ветряные пильные 
мельницы – так и не прижилось в России. Флот, который Петр I приказывал 
строить только из пильных досок (за суда, построенные из тесанных топором 
досок, назначен был штраф), после смерти императора пришел постепенно в 
упадок. 

«Реформа была не по наличным расхожим силам народа, духовным, 
как и материальным, – считает русско-американский писатель и политолог 
Владимир Соловьев. – Для ее успешного проведения и завершения у Петра и 
его преемниц не хватало ни дела, ни дельцов... Петр перестраивал свое 
государство сверху, оставляя новую постройку на старом, подгнившем 
фундаменте... Став преобразователем в западноевропейском духе, он сберег в 
себе слишком много московского допетровского царя, не желавшего 
считаться ни с правосознанием народа, ни с физиологией народной жизни» 
(см. «НГ-ExLibris» от 9 февраля 2023 года). 

И опять сталкиваемся с парадоксом восприятия технологических 
новаций в России. Евгения Лупанова приводит такой пример (один из 
многих): «В 1744 г. И. Берквист представил альтернативу пильным 
мельницам – «разрезную машину, которую можно где б ни случилось в час 
разных мер бревно на сколько досок потребно разрезать». В обмен на 
освобождение от пошлин, возможность заготавливать сосны во 
Владимирской губернии и торговать досками он обязался поставить ко двору 
необходимый на ближайшие три года запас досок и обучать крестьян 
сооружению такой машины, ее эксплуатации и ремонту. Крестьяне должны 
были находиться при заводе Берквиста в течение пяти лет и получать 
содержание от своих помещиков. Изобретение И. Берквиста не получило 
широкого распространения». 

И вывод: «…в течение XVIII в. происходила смена инструментария. С 
течением времени пилы и пильные мельницы постепенно входили в 
практику. Новые технологии уже имели достаточно широкое 
распространение в странах Европы, недостаточно апробированные 
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изобретения практически не имели шансов на то, чтобы прижиться в России. 
Разрабатывавшиеся в Петербургской Академии наук усовершенствованные 
модели пильных мельниц, машина И. Берквиста, способ транспортировки, 
предложенный И.Е. Миллером, остались на уровне проектов. Причина тому 
заключалась в консерватизме, проявлявшемся на всех уровнях – от 
медлительных, неповоротливых и враждебных ко всяким новшествам 
высших государственных учреждений до живших как деды и прадеды 
крестьянских общин». 

Американский физик, профессор Гарвардского университета Харви 
Брукс определял технологию как «применение научного знания для 
выявления способов совершать воспроизводимые действия» (1971). 
Возможно, в этом как раз и разгадка «странного» упорства в сопротивлении 
русского общества петровской модернизации. Крестьянский в основном 
социум, привыкший к одномоментной концентрации сверхусилий в течение 
года – как показал академик Л.В. Милов, от 70 до 100 человеко-дней в 
нечерноземье при 30–50 коне-днях, – тяжело воспринимал необходимость 
монотонной «воспроизводимости действий» на протяжении длительных 
исторических отрезков времени. Тем более никаких естественно-научных 
предпосылок для развития промышленного производства до начала XVIII 
века в России фактически и не было. Чего нельзя сказать про страны – 
потенциальные источники технологического экспорта в Россию. 

«В XVII веке в Англии происходит настоящая культурная революция, – 
отмечает известный французский историк Пьер Шоню. – В 1600 году 25% 
населения могут читать и подписываться (против 15% в Шотландии и 16% во 
Франции). В 1675 году в Англии этот показатель достигает 45%, во Франции 
в 1688–1720 годах – 29%. Шотландия стартует позже, но движется быстрее: с 
1680 года она выходит в лидеры. Именно в XVII веке Англия набирает 
козыри для взлета конца XVIII века. В XVII столетии в Англии шло 
инвестирование в мозги» («Цивилизация Просвещения», 2008). 

Только к концу XVIII века, опять же неимоверным напряжением 
сверхусилий, России удалось более или менее адаптироваться к новой 
технологической реальности. Появилась и кое-какая наука, и некоторые ее 
технологические приложения. 

Академик Леонид Васильевич Милов, например, приводит такие 
данные. В конце 60-х годов в текстильной промышленности было 231 
крупное предприятие; в конце XVIII века их число достигло 1082. 
Соответственно в области металлургического производства и 
металлообработки насчитывалось 182 предприятия и около 200. 
(Абсолютный рост небольшой, но все это – более крупное производство.) 
Общее число вольнонаемных работников за вторую половину века выросло с 
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25 тыс. до, суммарно по разным отраслям, приблизительно 500 тыс. человек 
(М.В. Милов, «Великорусский пахарь», 1998). 

Л.В. Милов делает вывод: «Эпоха преобразований породила огромный 
контингент людей, являющихся принадлежностью фабрики и продающихся 
из поколения в поколение вместе с этой фабрикой. От классического рабства 
это, неклассическое, отличалось лишь тем, что фабрикант не мог убить 
«посессионного крестьянина». Этот социум, в основе жизнедеятельности 
которого лежали земледелие и скотоводство, едва покрывающие потребности 
страны, обречен был выжимать совокупный прибавочный продукт 
жесточайшими политическими рычагами насилия, этот социум неизбежно 
«усвоил» (подмял) и новые технологии под господствующий уклад 
хозяйственных отношений. К такого рода процессам абсолютно 
неприменимы понятия «реакционный», «консервативный» и т.п., так как они 
были проявлением объективной необходимости, логикой развития данного 
общества». 

Несколько более пафосно о причинах, вызвавших такое 
«технологическое сверхусилие», говорит русский историк С.М. Соловьев:  
«В первую половину своей истории он (русский народ. – А.В.) долго вел 
борьбу с Азией, с ее хищными ордами, выдерживая их страшные натиски и 
заслоняя от них Западную Европу, долго боролся с ними из-за куска черного 
хлеба. Вышедши победителем из этой борьбы, он смело ринулся на другую 
сторону, на Запад, и вызвал чародейные силы цивилизации, чтоб и с ними 
помериться». 

Соловьевым найдена замечательная и говорящая метафора – 
«чародейные силы цивилизации». Это – в русском духе: отождествлять 
цивилизацию со сказкой, технологии – с чародейством и волшебством. Для 
обладания всеми этими богатствами (ресурсами) цивилизации мы и ищем-то 
всегда волшебное слово либо волшебную палочку. Сегодня у нас на роль 
таких волшебных палочек протестировано (и отбраковано) уже достаточно 
много кандидатов: Роснано; ФАНО; карбоновые полигоны, инноград 
«Сколково» («инноград» даже звучит как-то по-былинному)… 
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В конце XIX – начале XX века Россия быстро наверстывала свое отставание 
в промышленном производстве.   

Источник: Борисюк А.А. Рекорды Империи. Эпоха Николая II. М.: Вече, 2020 

Достучаться до императора 
Между тем во второй половине XIX века Ф.М. Достоевский утверждал, 

что Россия уже приняла от западной цивилизации «все то, что следовало, и 
свободно обращается теперь к родной почве». (Заметим в скобках, что  
В.И. Ленин, считавший Достоевского «чепуховым» писателем, со 
свойственным ему откровенным прагматизмом/цинизмом дал такую 
формулу социализма: «Обеими руками привлекать все лучшее из-за границы: 
Советская власть + прусская железнодорожная система + американская 
организация трестов + американское образование и т.д и т.п = социализм».) 
Между тем в XIX веке сам процесс борьбы за технологический суверенитет 
(импортозамещение) приобретает жанровые черты русской народной сказки. 

В 1881 году в журнале «Русь» публикуется повесть Н.С. Лескова «Сказ 
о тульском косом Левше и о стальной блохе (Цеховая легенда)». Напомним 
фабулу. Российский император Александр I выкупает в Лондоне за миллион 
рублей миниатюрную механическую блоху и бьется на пари, что российские 
мастера могут сделать еще более тонкую работу. И туляки подковали эту 
механическую диковину. Мастер Левша сделал самую виртуозную работу: 
выковал крохотные гвоздики, которыми прибил подковку к стальным лапкам 
насекомого. «…Сказ о стальной блохе есть специально оружейничья легенда, 
и она выражает собою гордость русских мастеров ружейного дела. В ней 
изображается борьба наших мастеров с английскими мастерами, из которой 
наши вышли победоносно и англичан совершенно посрамили и унизили. 
Здесь же выясняется некоторая секретная причина военных неудач в 
Крыму», – предпослал к этой публикации предисловие Николай Лесков. 
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Тульские краеведы не сомневаются, что Левша – это именно местный 
исторический персонаж. Подтверждение этому – жизнеописание главного 
механика Тульского оружейного завода Алексея Михайловича Сурнина. По 
указу Екатерины II с 1794 года он был «надзирателем всего до дела ружей 
касающегося» на Тульском оружейном заводе. Как и литературный герой 
Левша, А.М. Сурнин учился мастерству в Англии, его также уговаривали 
остаться, соблазняя «большой образованностью», даже женитьбой. Эти 
обстоятельства были отмечены графом С.Р. Воронцовым, русским послом в 
Англии, в его письмах на родину. 

Для нас сейчас интересно замечание Н.С. Лескова о «некоторой 
секретной причине военных неудач в Крыму». (Такая нестыковка в 
хронотопе «Сказа…» и в предисловии Н.С. Лескова лишь подтверждает 
мифологичность лесковского героя – косого Левши, хотя имеющего свой 
исторический прототип – Алексея Михайловича Сурнина.) Перед смертью 
Левша передал доктору Мартын-Сольскому секрет чистки ружейных 
стволов: «Скажите Государю, что у англичан ружья кирпичом не чистят: 
пусть чтобы и у нас не чистили, а то, храни Бог, война, а они стрелять не 
годятся», – внятно выговорил Левша, перекрестился и умер». 

Но, как мы уже отмечали выше, в России внедрение инноваций имеет 
свои национальные особенности. Государю Александру I секрет, выведанный 
тульским мастером, так и не передали. «Запуганные управленцы почти 
всегда делали выбор в пользу слепого подчинения полученным свыше 
указаниям и следовали старым испытанным методам», – сошлюсь еще раз на 
американца Уильяма Мак-Нила. 

Сегодня эту историю вполне можно прочитать и как историю 
неудавшегося «импортозамещения». Во время Крымской войны (1853–1856) 
доля нарезных винтовок «Энфилд» в армии Англии была свыше 50%, а доля 
нарезных ружей в русской армии лишь к концу войны с 4–5% достигла 13,4% 
(статистика приведена в журнале «МастерРужье», август 2008). И тем не 
менее современный американский военный историк Брюс. У. Меннинг 
напоминает нам: «В течение всего нескольких поколений русские перешли с 
кремниевых дульнозарядных ружей на мелкокалиберные магазинные 
винтовки, с гладкоствольных пушек на нарезные скорострельные полевые 
орудия. Не вдаваясь в детали, достаточно сказать, что скорость и размах 
технологических изменений стали доминирующими факторами, влиявшими 
на развитие военных институтов в течение той эпохи [1861–1914 гг. – А.В.]». 

Из времен Крымской войны берет свое начало и другая, более 
благополучная, история борьбы за технологический суверенитет. 

12 января 1868 года Николай Иванович Путилов – отставной чиновник 
морского министерства, талантливый инженер и удачливый 
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предприниматель, – купил в долг у казны заброшенный заводишко вблизи 
Петербурга, на острове Котлин. А уже 30 января на этом предприятии, 
получившем в дальнейшем имя Путилова – Путиловский завод, началась 
прокатка рельсов. Николай Иванович, человек заслуженный, пользовался 
покровительством брата царя, Константина Романова; награжден серебряным 
лавровым венком за то, что еще в период Крымской войны (1853–1856) 
построил партию паровых судов для снабжения русской армии, – момент для 
покупки выбрал сверхудачный. 

Дело в том, что в конце 1867 года Николаевская железная дорога 
встала перед вполне реальной перспективой остановки движения по всей 
линии – износ рельсов. Использовавшиеся бельгийские и английские 
стальные рельсы потеряли свои кондиции гораздо раньше положенного 
срока. Новые из-за наступившей зимы и закрытия навигации подвезти было 
невозможно. Путилов же предложил Министерству путей сообщения в 
кратчайшие сроки откатать необходимое количество рельсов 
непосредственно в России. Причем это были не железные рельсы, которые 
легко прогибались, и не стальные – слишком хрупкие, а комбинированные: 
железные со стальной головкой. Путилов гарантировал их прочность. Вполне 
удачные опыты по прокатке таких рельсов уже производились им ранее на 
маленьком заводике «Аркадия»… 

13 июля 1870 года с размахом праздновалось изготовление уже 
четвертого миллиона пудов рельсов на заводе Путилова. Даже сам хозяин 
был, кажется, несколько потрясен темпами: «Кликнули клич по губерниям… 
Через несколько дней приехало до тысячи пятисот человек, – заявил он в 
поздравительной речи. – Через 18 дней началась прокатка рельсов по 5000 
пудов в сутки… Милостивые государи! Позвольте мне предложить тост за 
здоровье русского рабочего люда вообще и в особенности за молодцов, 
закоптелых тружеников этого завода!» 

Что такое – 4 млн пудов рельсов. Для сравнения: 6 млн хватило бы для 
укладки железнодорожного пути в 3 тыс. верст. Так что к 1876 году 
практически весь железнодорожный путь от Петербурга до Москвы был 
уложен рельсами Путиловского завода… Впечатляет и динамика. В России в 
1840 году имелось 27 км железных дорог. В 1860 году протяженность 
железнодорожной сети составляла всего 1488 верст; в 1871-м – 10 202 
версты; в 1881-м – 21 155 верст. В конце 1860-х – начале 1870-х годов 
среднегодовые темпы дорожного строительства в России достигали 1500 км. 

Где война – там импортозамещение 
ХХ век начался для России опять с необходимости в мобилизационном 

порядке организовывать импортозамещение. Понятно, что это было связано с 
двумя войнами: Русско-японской (1904–1905) и Первой мировой (1914–



41 
 

1918). (Кстати, первый полноценный сталеплавильный завод в Японии был 
построен как раз накануне – в 1898 году). 

Пожалуй, наиболее рельефно беспрецедентные меры, предпринятые в 
России после начала Первой мировой войны, видны на примере химической 
промышленности. Я могу сослаться здесь на скрупулезное исследование, 
посвященное очередному эпизоду борьбы России за технологический 
суверенитет (далеко не только в химии): «Колчинский Э.И., Зенкевич С.И., 
Ермолаев А.И. и др. Мобилизация и реорганизация российской науки и 
образования в годы Первой мировой войны / Под общ. ред. Э.И. 
Колчинского. – СПб.: Нестор-История, 2018. – 672 с. 

«Химическая промышленность России, ориентированная, как и другие 
сферы индустрии, на тесные экономические связи с Германией, была развита 
слабо, – отмечается в этой монографии. – В то же время имелся мощный 
научный потенциал в этой области знания и десятки выдающихся химиков, в 
том числе с опытом прикладных работ. Именно они ярко 
продемонстрировали возможности мобилизационной науки в России и 
сумели в короткий срок во много раз увеличить производство азотной и 
серной кислот, бензола, толуола и химических реактивов, столь 
необходимых для удовлетворения растущих потребностей фронта в порохах 
и взрывчатых веществах. С 1916 г. координирующую роль в мобилизации 
науки играл Химический комитет Главного артиллерийского управления 
(ГАУ)…» 

Обстановка и внутри страны, и на фронтах, и в международном 
положении России действительно была близка к критической. Чтобы хоть 
как-то сбалансировать ситуацию и выправить положение в материально-
техническом снабжении русской армии, были предприняты 
экстраординарные решения. Но самое поразительное – эти решения 
выполнялись. 

Выдающийся организатор химической промышленности Владимир 
Николаевич Ипатьев как раз накануне Русско-японской войны, в 1903 году, 
сконструировал прибор, который получил в истории науки имя собственное 
– «бомба Ипатьева»: прообраз применяемых сегодня в химической практике 
каталитических реакторов и автоклавов высокого давления. В 1915 году, в 
разгар Первой мировой, возглавил Химический комитет при Главном 
артиллерийском управлении, руководил строительством новых предприятий 
химической промышленности. Фактически он отвечал за всю 
промышленность взрывчатых веществ. 

«Отсутствие до войны спроса на бензол и его гомологи, необходимые 
для изготовления взрывчатых веществ, было главной причиной слабого 
развития коксобензольной промышленности, дававшей всего 3% требуемого 
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бензола и к тому же находившейся в полной зависимости от иностранных, 
особенно немецких фирм, так как почти вся она работала на привозном 
сырье, – отмечает редактор и автор основного текста исследования, доктор 
философских наук Эдуард Израилевич Колчинский. – В какой-то степени это 
было связано с тем, что к началу войны технология улавливания бензола и 
других легких ароматических веществ при коксовании каменного угля не 
получила должного развития даже в США и Западной Европе. А в России 
лишь 20% печей могло производить рекуперацию, то есть многократное 
повторение операции, при коксовании. На союзников рассчитывать не 
приходилось, так как они сами нуждались в бензоле и толуоле и также 
просчитались, хоть и не столь сильно, как российские военные, в оценке 
требуемых запасов взрывчатых веществ и объема их расходов в боевых 
действиях. К тому же России не следовало попадать в зависимость от 
союзнических поставок, так как это было бы чревато неприятностями после 
победоносного окончания войны, когда вчерашние товарищи по оружию в 
мгновение ока могли превратиться в соперников и даже во врагов. Все это 
заставляло в авральных условиях создавать оборонную химическую 
промышленность и прежде всего искать пути быстрого наращивания 
производственных мощностей, что было невозможно без максимального 
синтеза бензола и толуола». 

К разработкам технологии производства бензола и толуола были 
привлечены выдающиеся ученые: Н.Д. Зелинский, С.В. Лебедев, С.С. 
Наметкин, А.Е. Порай-Кошиц… В итоге благодаря форсированной 
организаторской и научно-исследовательской активности В.Н. Ипатьева  
15 июня 1915 года в Макеевке был запущен бензольный завод. Как 
сформулировал современный российский историк науки Игорь Сергеевич 
Дмитриев, удалось разорвать «бензольное кольцо Российской империи», в 
котором оказалась отечественная химическая промышленность. С февраля 
1915-го по февраль 1916 года почти в 15 раз увеличилось производство 
взрывчатки и на 14 вновь созданных заводах удалось наладить отечественное 
производство бензола. А в следующем году было построено 10 заводов, 
нарастив в полтора раза объемы выпускаемой продукции. 

Другой пример технологического импортозамещения в условиях 
военной мобилизации связан с экстренным налаживанием собственного 
крупномасштабного производства боевых отравляющих веществ. 

Один из крупнейших отечественных химиков-технологов начала XX 
века, академик АН УССР Егор Иванович Орлов в своих мемуарах «Моя 
жизнь» (2011) описывает, как в 1915 году ему предложили возглавить 
Северную комиссию, созданную Главным артиллерийским управлением, для 
налаживания производства удушающего вещества – жидкого хлора. 
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«Весной на французском и русском фронтах военных действий немцы 
впервые стали применять удушающие вещества, главным образом (в начале 
войны) хлор и хлорацетон. Это было неожиданностью для борющихся с 
ними армий. У нас, в России, жидкий хлор вовсе не получали в 
промышленном масштабе, – отмечает Е.И. Орлов. – И вот артиллерийское 
ведомство поставило перед нашей химической промышленностью вопрос об 
изготовлении удушающих средств, главным образом жидкого хлора, в 
большом масштабе. Как на юге, на Украине, так и на севере (на Каме)… 
Военное ведомство постановило эти заводы реорганизовать для получения 
жидкого хлора, а в южном Поволжье, в районе Симбирской, Самарской и 
Саратовской губерний, решено было организовать новые заводы». Для этой 
цели и были созданы две комиссии – Южная и Северная. 

«Когда я приехал в Симбирск, чтобы познакомиться в земстве с 
положением дел, оказалось, что там даже проекта строительства не имеется, 
есть только предположения о возведении завода в ускоренные сроки, – 
вспоминал профессор Орлов. – В две недели я сумел представить проект 
завода серной кислоты, завода по получению газообразного хлора 
предложенным мною ускоренным способом и завода сжижения 
газообразного хлора. Проект был принят, так как в строительстве я как 
председатель комиссии был начальником». В общем, к осени 1917 года «все 
было в порядке». То есть фактически за год по жидкому хлору 
технологический суверенитет был обеспечен. 

Русские химики вообще много сделали тогда для импортозамещения. 
Коллега и друг В.Н. Ипатьева, химик-органик мировой величины Алексей 
Евгеньевич Чичибабин в 1914 году открыл реакцию, которая стала основой 
для промышленного синтеза лекарственных средств (реакция аминирования 
пиридина амидом натрия). В годы Первой мировой войны организовал и 
возглавил Московский комитет содействия развитию фармацевтической 
промышленности, в Московском техническом училище организовал 
алкалоидную лабораторию, где под его руководством было налажено 
производство опия, морфия, кодеина, атропина и других лекарственных 
средств… 

Аналогии и сопоставления с современной ситуацией напрашиваются 
сами. 

28 декабря 2022 года вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко 
обнадеживал: российские ученые в течение года смогли достичь интересных 
результатов по замещению технологий в стратегически важных отраслях – в 
микроэлектронике и самолетостроении в частности. Он отметил, что на фоне 
санкций стоит задача обеспечения технологического суверенитета и этим 
нужно воспользоваться, чтобы создать «конкретные прикладные вещи, 
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которые нам нужно очень быстро заменить, потом опередить и создать 
свои», приводит его слова Интерфакс. 

А 19 января 2023 года председатель Государственной думы Вячеслав 
Володин обсудил с президентом Российской академии наук Геннадием 
Красниковым вопросы законодательного обеспечения технологического 
суверенитета России. «Укрепление технологического суверенитета нашей 
страны – приоритет в работе Государственной думы. Это одна из главных 
задач, поставленных президентом для достижения национальных целей 
развития», – подчеркнул Володин. Как сообщил сайт Госдумы, в первую 
очередь речь идет о практическом применении отечественных научных 
разработок, а также о создании системы стимулов для молодых российских 
ученых. 

Тут – тенденция. Недаром Россию считают логоцентричной страной. 
Кажется, очень близко к объяснению этого феномена подобрался канадский 
социолог Маршалл Мак-Люэн, который отмечал: «В устной России 
отношение к технологии носит характер страсти, что также может помешать 
им воспользоваться плодами распространения письменной грамотности» 
(«Галактика Гутенберга», 1962). 

Источник: ng.ru, 25.04.2023 

КОНФЕРЕНЦИИ, КОНКУРСЫ, ПРЕМИИ 

Конференция «Импортозамещение 2023»  

Дата проведения: 07.06.2023, начало в 10:00  
Место проведения:г. Москва , отель Continental, ул. Тверская, д. 22 
Организатор: ComNews Conferences  
На конференции рассмотрят следующие темы и вопросы: 
   Стратегическая: 

панельные дискуссии, выступления: 
 – итоги работы Индустриальных центров компетенций – ИЦК 

«Химия»; 
 – проекты импортозамещения в условиях технологического 

суверенитета; 
 – искусственный интеллект, цифровой двойник; 
–  роботизация, предиктивная аналитика, дополненная реальность; 
 – техническое зрение, мобильные обходы и т.д. 

   Специальная: 
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выступления и кейсы по специализированным направлениям: 
 – цифровая трансформация добычи и производства; 
 – цифровизация логистики, системы закупок и поставок. 

   Техническая: 
– мигрируем на отечественное: 
 – корпоративные информационные системы, цифровые платформы, 

управление данными; 
 – корпоративные сети связи, беспроводные решения, 

производственная автоматизация, системы управления производством; 
–  импортозамещение ПО и т.д. 

Условия участия: 
сумма регистрационного взноса  для 1 участника ОФЛАЙН (статус: 

Делегат, офлайн участник) составляет (НДС не облагается): 
– при оплате до 06 июня 2023 г. – 28 тыс. руб.; 
 – пакет «Прямой эфир+» (онлайн участник) при оплате до 06.2023 г. – 

10 тыс. руб. 

Источник: ict2go.ru, 06.03.2023  

Живая Электроника России 2023 

Дата проведения: 09.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: г. Санкт-Петербург, отель «Москва», площадь 
Александра Невского, 2  
Организатор: TMT Conference 
На конференции рассмотрят следующие вопросы: 

– новое и перспективы реализации госполитики в отрасли; 
– государственные и частные инвестиции в производство электроники; 
– примеры эффективной поддержки и регулирования в отрасли; 
– презентации российских производителей и поставщиков ЭКБ 
– примеры успешного применения отечественной электроники; 
– реальный опыт замещения импортной ЭКБ; 
– реальный опыт восстановления цепочек поставок и контрактного 

производства в РФ. 
Условия участия;  

для онлайн – участников:12,5 тыс. руб. 
для оффлайн-участников:25 тыс. руб. 

Регистрация участия и подробности мероприятия: 
ttps://www.tmtconferences.ru/events/electro2023/ 
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По вопросам партнерства и участия: 
Тел.: +7 994 411-6140, +7 994 411-6148 
E-mail: conf@tdaily.ru 

Источник: ict2go.ru, 06.03.2023, .tmtconferences.ru, 06.03.2023; anokvt.ru,23.04.2023 

Импортозамещение года 2023. Церемония награждения 

Дата проведения: 20.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: онлайн 
Организатор: CNews Conferences /CNC/ 

Награждение победителей пройдет 20 июня 2023 г.  
на мероприятии CNews Forum Кейсы.  

Для участия: подается заявка не позднее 19 мая 2023 г. Из числа поданных 
заявок Экспертный совет отбирает победителей в каждой номинации.  

Источник: ict2go.ru, 06.03.2023 

CNews Forum Кейсы 2023: Опыт ИТ-лидеров 

Дата проведения: 20.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: г. Москва 
Организатор: CNews Conferences /CNC/ 
Программа конференции: 

 Цифровая трансформация; 
 Импортозамещение; 
 ИТ в госсекторе; 
 ИТ в финсекторе; 
 ИТ в промышленности; 
 Low-Code; 
 ИТ в ритейле. 
Условия участия: 
– для ИТ-директоров, представителей отделов ИТ различных отраслей 

бизнеса  бесплатно; 
– для представителей ИКТ и консалтинговых компаний – 23 тыс. руб.  

Источник: ict2go.ru, cases.cnews.ru, 06.03.2023 
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Унифицированные коммуникации 2023 

Дата проведения: 27.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: г. Москва 
Организатор: CNews Conferences /CNC/ 
На конференции рассмотрят  темы и вопросы: 

Рынок  унифицированных коммуникаций; 
Технологии и решения; 
Импортозамещение: рекомендации и кейсы. 

Условия участия: 
– для представителей заказчиков бесплатное; 
– для представителей ИТ – компаний, Телеком консалтинговых 

компаний  – 20 тыс. руб. 

Источник: ict2go.ru,06.03.2023  

Российская электроника 2023 

Дата проведения: 28.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: Москва, Никольская улица, 12, The St. Regis Moscow 
Nikolskaya 
Организатор: Ведомости 
Программа конференции 

Основные направления развития индустрии в новой реальности; 
Импортозамещение на практике: не просто скопировать, а сделать что-

то свое; 
Оборудование для операторов связи; 
 Электронная цифровая подпись как толчок для развития электроники в 

России; 
Питчинг. Электроника в России: уйти нельзя остаться. 

Условия участия: 
– при регистрации и плате до 29.05.2023 (включительно) – 23,2тыс. 

руб.+ 20% НДС; 
– при регистрации и оплате после 29.05.2023 – 29 тыс. руб. + 20% НДС; 
– для представителей органов власти, работников государственных 

научно-исследовательских учреждений, профессорско-преподавательского 
состава и студентов государственных вузов – 10 тыс. руб. + 20% НДС. 

Источник: ict2go.ru,06.03.2023  
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Рынок решений для резервного копирования 2023 

Дата проведения: 28.06.2023, начало в 10:00 
Место проведения: онлайн 
Организатор: CNews Conferences /CNC/ 
Темы  и вопросы конференции: 

Рынок резервного копирования; 
Технологии и решения; 
Импортозамещение. 

Условия участия: 
– для представителей заказчиков бесплатное; 
– для представителей ИТ-компаний,Телеком консалтинговых компаний 

 – 20 тыс. руб. 

Источник: ict2go.ru,06.03.2023 

11-й конкурс инновационных проектов в сфере электроэнергетики 
«Энергопрорыв-2023» 

ПАО «Россети» и Фонд «Сколково» приглашают технологические 
стартапы к участию в конкурсе инновационных разработок в сфере 
интеллектуальной электроэнергетики.  

«Энергопрорыв» уже в 11-й раз объединит усилия и знания 
представителей разных областей науки и техники для создания в России 
электроэнергетической системы будущего.  

Подать заявку на участие можно до 30 июня на сайте gridology.sk.ru. 
Конкурсный отбор 2023 года предусматривает 6 направлений, 

которые охватывают весь спектр наиболее актуальных и своевременных 
интересов энергетической отрасли:  

Мониторинг работы производственных активов;  
Интеллектуальная диагностика;  
Развитие новых сервисов и услуг;  
Интеллектуальная платформа учета электроэнергии;  
Цифровой анализ показателей качества и надежности; 
Импортозамещение: новое оборудование, технологии, системы, 

цифровые решения на базе отечественных платформ и ПО для обеспечения 
технологического суверенитета РФ; 

Роботизация и сенсорика  
 Участие в конкурсе могут принять инновационные и технологические 

компании, стартапы, проектные команды ученых, студентов и аспирантов. 
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Итоги «Энергопрорыва»-2023 будут определены в конце года, когда 
состоится очный отбор и защита проектов. Победители получат возможность 
развивать свой продукт на объектах крупнейшей электросетевой компании 
страны и доступ к инструментам поддержки Фонда «Сколково». 

Источник: sk.ru, 24.04.2023 

 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. одно поручение 2023 года  

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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